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Mercado presta ‘socorro’ ao BC ao 
manter índices de infl ação e de juros
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Ação pede de 
volta Bolsa 
Família gasto 
em bets
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Entidades da sociedade civil querem 
que casas de apostas devolvem R$ 3 
bilhões gastos com benefício social
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Proibição de celular na escola foi positiva

Atrair investimentos para a região Nor-
deste, em áreas como infraestrutura, energias 
renováveis, inovação e turismo, é o principal 
objetivo da missão ofi cial ao Oriente Mé-
dio promovida pelo Consórcio Nordeste, 
ApexBrasil e Banco do Brasil. A missão foi 
ofi cialmente iniciada na última semana.
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em saneamento
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Começa 
devolução 
do desvio 
do INSS

O governador do Distrito Federal, Iba-
neis Rocha, anunciou no Congresso de 
Engenharia Sanitária que investirá R$ 3,2 
bilhões até 2029 em obras de água e esgoto. 
Hoje, 99% da população tem acesso à água e 
96% à coleta de resíduos. As obras atendem 
regiões como Vicente Pires e Sol Nascente.

A região do Nordeste enfrenta a situação 
mais crítica, com 29% do território sob seca 
grave. Em Pernambuco, a estiagem já dura 
oito meses — algo que não ocorria desde 
2017. 90% da área também sofre com o fe-
nômeno, segundo dados do Monitor de Se-
cas divulgados na última quinta (22).
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Começa em RO 
maior feira do 
agro no Norte

Podem ser vistas vitrines tecnológicas e negócios rurais

A Rondônia Rural Show 
Internacional começou em Ji-
-Paraná e vai até sexta (31). O 
evento oferece cursos, ofi cinas 
e palestras sobre inovação no 

campo. O Instituto Estadual 
de Desenvolvimento da Edu-
cação Profi ssional leva temas 
como uso de drones, bioeco-
nomia e transformação digital.

RS encerra última 
missão no Peru 
sobre clima
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Um estado que não para de crescer, mesmo dian-

te das difi culdades, que bate recordes e retoma 
protagonismo como capital dos grandes eventos. 

Assim, o governador Cláudio Castro defi niu o 
estado do Rio, durante o Seminário Rio Summit, 

nesta segunda-feira (26), na Casa Lide, em São 

Paulo. O evento promoveu debates sobre soluções 
inovadoras, estratégias e oportunidades para o 

desenvolvimento do Rio de Janeiro em diversas 

frentes econômicas.

Potencial de crescimento do estado do Rio de Janeiro 
é destaque em evento na Casa Lide, em São Paulo
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Governador Cláudio 
Castro (d) com João 
Doria, co-presidente 

do Lide (e)

A autoralidade potente do 
cantautor Khail Magno
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Chega às livrarias na próxima 
semana a biografi a de Beth Carvalho, 

do pesquisador Rodrigo Faour

Divulgação

Um Olhar sobre a 
vida da Madrinha
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Após 20 anos de 

ausência, Denise 

Stoklos retorna aos 

palcos cariocas com 

três espetáculos a 

serem encenados 

no Teatro I Love 

PRIO: ‘Mary Stuart’, 

‘Elis Regina’ e ‘Um 

fax para Colombo’
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Carvalho
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CONDE ZEPPELIN JÁ CHEGOU A NORONHA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 27 de maio de 
1930 foram: Conde Zeppelin já 

atravessou a Ilha de Fernando de 
Noronha e está próximo de chegar 
ao Recife, cortando pela primeira 

vez a Linha do Equador. Viagem de 
Julio Prestes aos EUA está quase pa-
recendo uma comitiva presidencial.

HÁ 75 ANOS: HUGO GOUHTIER É O NOVO CHANCELER DO BRASIL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 27 de maio de 
1950 foram: Alemanha Oriental 
protesta na ONU contra a entrada 
da Alemanha Ocidental no Con-

selho da Europa. Itália e Iugoslávia 
negociam acordos comerciais e 
diplomáticos. Grã-Bretanha pede 
rompimento diplomático com a 
Hungria.  Brasil receberá a Confe-

rência Latino-Americana de Nu-
trição. Hugo Gouthier é o novo 
ministro das Relações Exteriores do 
Brasil. Câmara do DF continua sem 
número para iniciar os trabalhos.

Ao solicitar a abertura de 
inquérito contra Eduardo Bol-
sonaro, o procurador-geral da 
República, Paulo Gonet, erra 
propositadamente o alvo: quem 
ameaça complicar a vida do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal, 
é o governo norte-americano. 
Como não pode processar Do-
nald Trump, focou no deputado 
licenciado. 

Foi o secretário de Estado dos 
Estados Unidos, Marco Rubio, que 
afi rmou haver uma grande chance 
de o governo Donald Trump usar a 
Lei Global Magnitsky para aplicar 
sanções contra Moraes.

Bastaria uma decisão admi-
nistrativa para infernizar a vida 
do ministro, que seria impedido 
não apenas de entrar nos EUA 
como de possuir cartão de crédi-
to de bandeira norte-americana 
— mais do que ser mandado pra 
Cuba, Xandão personifi caria o 
país caribenho que, desde o início 
dos anos 1960 sofre um implacá-
vel bloqueio do poderoso vizinho.

É evidente que Eduardo, au-
to-exilado nos EUA, falseia infor-

mações sobre a atuação do STF, 
procura transformar em crimes 
medidas jurídicas e constitucio-
nais tomadas para apurar a grave 
tentativa de golpe de Estado. 

Ele faz questão de dizer que 
trabalha o tempo todo para tentar 
emplacar sua versão dos fatos e as-
sim conseguir  conseguir que uma 
potência estrangeira — a mesma 
que hoje difi culta exportações 
brasileiras — interfi ra em ques-
tões internas de seu país. 

Chega a ser irônico que um 
dos representantes do grupo 
político que exalta a ditadura e 
torturadores se queixe de uma 
eventual falta de democracia no 
Brasil. Eduardo deturpa fatos, 
mas isso não  confi gura coagir 
ou de embaraçar uma investiga-
ção criminal: não comete crime, 
apenas exerce seu direito de es-
pernear, o tal do “jus espernean-
di”.  Ele poderia ser processado, 
mas  com base nos artigos que 
punem crimes contra a honra.

Em seu pedido de abertura 
de investigação contra o 03, o 
procurador-geral da República 
menciona artigo do Código Penal 

que pune quem use de “violência 
ou grave ameaça” para coagir pes-
soas envolvidas em um processo. 
Eduardo também é citado como 
suspeito de embaraçar a investiga-
ção “de infração penal que envolva 
organização criminosa”.

O PGR sequer descartou 
a possibilidade de enquadrar o 
comportamento do deputado li-
cenciado como  tentativa de abo-
lição do Estado Democrático de 
Direito com emprego de violência 
ou grave ameaça.

Por maior que seja a identifi -
cação do trumpismo com o bolso-
narismo e por mais amplos que se-
jam os contatos de Eduardo com 
o governo norte-americano, ele 
não tem poder de dar ordens nem 
no guarda de qualquer esquina 
dos EUA. O deputado licenciado 
apenas agiu como um garoto con-
trariado que faz queixa ao pai — 
no caso, ao paizão Trump.

Quem ameaçou Alexandre 
de Moraes — e, por extensão, as 
instituições brasileiras — foi o se-
cretário de Estado dos EUA. Ele, 
e não Eduardo, é que brandiu a 
nova versão do sempre renovado 

e multifacetário Big Stick, o gran-
de porrete renovado desde antes 
de � eodore Roosevelt. 

A briga é com Rubio e, no limi-
te, com Trump, não com o deputa-
do licenciado. A tarefa, portanto, é 
do governo brasileiro, em especial, 
do sempre competente Ministério 
das Relações Exteriores. Cabe ao 
Itamaraty mostrar a legalidade do 
processo contra os responsáveis 
pela tentativa golpista.

Precisa evidenciar que a versão 
bolsonarista equivale à velha his-
tória do bandido que, ao ver frus-
trada seu crime, toma a iniciativa 
de gritar pega ladrão! para jogar 
na vítima a responsabilidade pelo 
que ele tentara cometer.

Ao focar em Eduardo, o 
PGR apenas reforça a ideia de 
perseguição, dá a ele o discurso 
de que até mesmo a denúncia 
de um suposto crime é capaz de 
gerar uma investigação no Brasil. 
Como bem disse o saudoso e ge-
nial Belchior (1946-2017), o de-
putado licenciado é, no caso, ape-
nas o cantor. Não convém sacar a 
arma investigatória contra ele no 
meio do saloon.

Fernando Molica

Quem ameaça Moraes é o governo dos EUA

Opinião do leitor

A arte está em luto 

Uma notícia triste para a arte e cultura bra-

sileira! Nos despedimos de Sebastião Salgado, 

deixando um legado incomparável na fotografi a 
mundial. Seu olhar humanista e comprometi-

do com causas sociais, ambientais e culturais 

seguirá inspirando gerações. 

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Chegou o momento 
do além-praia

Custo em Brasília 

EDITORIAL

O outono avança com suas 
cores e temperaturas amenas, 
abrindo caminho para o inverno 
que se aproxima. Com ele, muda 
o cenário turístico do país. O sol 
escaldante cede espaço ao char-
me dos dias frios, e o litoral, antes 
protagonista da alta temporada, 
dá lugar às montanhas, vales e 
cidades do interior. É tempo de 
explorar um Brasil menos óbvio, 
mas igualmente encantador.

As regiões serranas e os des-
tinos turísticos do interior se 
preparam para viver seu auge. 
Locais como Petrópolis, Gra-
mado, Campos do Jordão, Vis-
conde de Mauá, Monte Verde 
e tantas outras joias espalhadas 
pelo território nacional pas-
sam a ocupar o imaginário dos 
viajantes que trocam o bron-
zeador pelo vinho, a areia pela 
lareira, e o biquíni pelo casaco. 
O frio se torna o novo prota-
gonista do turismo.

Este é o momento de valo-
rizar um Brasil que pulsa fora 
do verão, longe das praias. Um 
país diverso, que oferece expe-
riências únicas entre montanhas 
cobertas de névoa, gastronomia 
de conforto, vinhos artesanais, 
cultura regional e hospitalidade 
acolhedora. Há charme nas pou-
sadas rústicas, nos hotéis-fazen-

da, nos chalés escondidos entre 
as araucárias. É uma temporada 
que inspira não só o descanso, 
mas também a redescoberta de 
um turismo mais intimista, sus-
tentável e afetivo.

O turismo de inverno movi-
menta economias locais, fortale-
ce pequenos negócios e revela ao 
visitante uma face mais calma e 
contemplativa do país. São expe-
riências que vão além do visual: 
são feitas de aromas, de sabores e 
da sensação aconchegante de um 
destino pensado para acolher. O 
frio aproxima, convida ao conví-
vio, à boa mesa, ao tempo desace-
lerado — uma pausa bem-vinda 
diante da correria habitual.

A alta temporada agora se 
desenha em outra geografi a. 
Cabe a nós, viajantes e forma-
dores de opinião, prestigiar e 
incentivar esse movimento. O 
Brasil do frio também é calo-
roso — no atendimento, nos 
sabores, nas histórias. Que este 
inverno leve muitos turistas a 
novas rotas e faça com que per-
cebam que o turismo nacional 
vai muito além das ondas do 
mar. Há um país inteiro por 
descobrir — e o frio é o convi-
te ideal para isso. E claro, mais 
uma vez é o turismo contribuin-
do com a economia brasileira.

A promessa de qualidade de 
vida em Brasília tem seu preço – e 
ele não é dos mais baixos. A capi-
tal, com seus eixos bem desenha-
dos e monumentos de Niemeyer, 
aparece entre as cidades mais ca-
ras do Brasil, segundo rankings 
internacionais. Em 2025, a cida-
de ocupa a 179ª posição global 
no levantamento da consultoria 
Mercer. Pode parecer longe do 
topo, mas, para quem vive aqui, a 
conta chega todo mês como um 
lembrete: morar bem custa caro.

A moradia é o principal peso. 
Alugar um apartamento no Pla-
no Piloto pode ultrapassar os R$ 
3 mil. Comer fora, abastecer o 
carro, pagar escola ou plano de 
saúde… tudo tem um valor que 
espanta, principalmente para 
quem chega de fora. Um almoço 
simples, em restaurante por qui-
lo, pode passar dos R$  40. A ga-
solina beira os R$ 6 (e, às vezes, 
mais). A mensalidade de uma es-
cola particular pode ultrapassar 
R$ 1,5 mil com facilidade e nem 
precisa ser na instituição mais 
renomada. E não adianta mui-
to procurar refúgio nas cidades 

satélites: mesmo com aluguéis 
mais acessíveis, os gastos com 
transporte, alimentação e ainda 
todo o tempo perdido no trân-
sito cobram um outro tipo de 
preço - o da saúde física e mental 
(que, talvez, seja mais caro que o 
preço do bolso).

A verdade é que Brasília foi 
pensada para 500 mil pessoas, 
mas hoje já são quase 3 milhões 
de habitantes. Muita gente se 
vira como pode. Enquanto isso, 
o mercado de trabalho no setor 
privado ainda engatinha e os salá-
rios nem sempre acompanham a 
infl ação ou o padrão de vida que 
a cidade exige. O funcionalismo 
público ainda sustenta boa parte 
da economia local, mas nem todo 
mundo consegue uma vaga com 
estabilidade e bons benefícios.

Nas entrelinhas da cidade 
modelo, o custo de vida vai dese-
nhando um DF dividido: de um 
lado, quem pode escolher onde 
morar, o que comer e como se 
deslocar; de outro, quem calcula 
centavo por centavo para fechar 
o mês. Para esses, morar longe do 
centro é a regra, não uma escolha.

A recente visita do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva à Rússia 
levanta sérias preocupações quan-
to ao posicionamento do Brasil 
no cenário internacional. Ao se 
reunir com Vladimir Putin em 
meio à guerra na Ucrânia — um 
confl ito desencadeado por uma 
invasão militar amplamente con-
denada pela comunidade interna-
cional — Lula opta por ignorar 
os princípios democráticos e de 
autodeterminação dos povos que 
historicamente pautaram a diplo-
macia brasileira. A presença do lí-
der brasileiro ao lado de um chefe 
de Estado amplamente conside-
rado autoritário e responsável por 
crimes de guerra lança sombras 
sobre o compromisso do Brasil 
com os direitos humanos e com a 
ordem internacional.

Ao se aproximar de líderes 
como Putin, Lula reforça uma 
aliança simbólica com regimes 
que atentam contra liberdades 
fundamentais. Sua postura am-

bígua em relação à guerra na 
Ucrânia, marcada por tentativas 
de “equidistância” entre o agres-
sor e o agredido, deslegitima o 
sofrimento do povo ucraniano 
e relativiza uma invasão armada 
de um país soberano. Ao não 
condenar com clareza e fi rmeza 
a violação territorial promovi-
da pelo Kremlin, o presidente 
brasileiro passa a mensagem de 
que o pragmatismo geopolítico 
se sobrepõe aos princípios de-
mocráticos que deveriam guiar 
a política externa de qualquer 
nação que se pretende civilizada.

A visita também mina a credi-
bilidade internacional do Brasil. 
Ao se colocar ao lado de ditadores 
e regimes autoritários — não ape-
nas na Rússia, mas também em 
interações com governos como os 
da Venezuela, Nicarágua e Irã — 
Lula enfraquece o potencial do 
Brasil de atuar como mediador 
legítimo em crises internacionais. 
Países democráticos e alinhados 

ao direito internacional veem 
com desconfi ança essa postura 
dúbia, que enfraquece coalizões 
em defesa da paz e da justiça. O 
Brasil, que poderia ser uma voz 
infl uente pelo diálogo e pelo 
multilateralismo, se arrisca a ser 
percebido como conivente com 
agressões inaceitáveis.

Além disso, a escolha de Lula 
contrasta com o discurso que 
sustenta em outras frentes, como 
a defesa da democracia domés-
tica e a crítica ao autoritarismo 
de adversários políticos internos. 
Essa contradição desmoraliza sua 
retórica, enfraquece a confi ança 
internacional em sua liderança e 
alimenta críticas legítimas sobre a 
coerência de sua política externa. 
A política internacional não pode 
ser um campo onde os princípios 
são negociáveis — especialmente 
quando estão em jogo vidas hu-
manas, soberanias nacionais e o 
futuro da ordem global.

Em suma, a visita de Lula à 

Rússia, sem uma crítica clara à 
agressão militar contra a Ucrâ-
nia, representa um retrocesso 
diplomático e moral. Ao lado de 
líderes autoritários, o presiden-
te brasileiro se afasta dos valores 
democráticos e da solidariedade 
internacional com vítimas de 
regimes opressores. O Brasil pre-
cisa decidir se será um defensor 
da liberdade e da paz, ou apenas 
mais um ator disposto a sacrifi car 
princípios em nome de interesses 
imediatos. 

*CEO da Casa Política 
e Presidente-Executivo 

do Instituto Monitor da 
Democracia. Conselheiro 

da Associação Brasileira de 
Relações Institucionais e 

Governamentais (Abrig). 
Cientista Político, mestre em 

Ação Política pela Universidad 
Rey Juan Carlos (2007). Ex-
Diretor da Apex-Brasil e do 

Senado Federal

Márcio Coimbra*

Ambiguidade Inaceitável

O diabetes é uma doença 
crônica que afeta milhões de 
pessoas em todo o mundo, mas 
nem todos sabem que existem di-
ferentes tipos dessa condição. Os 
dois mais comuns são o diabetes 
tipo 1 e o diabetes tipo 2, e com-
preender as diferenças entre eles é 
fundamental para o diagnóstico 
precoce, o tratamento correto e a 
prevenção de complicações.

O tipo 1 geralmente aparece 
na infância ou adolescência, em-
bora possa surgir em adultos jo-
vens. Ele ocorre quando o sistema 
imunológico ataca as células do 

pâncreas responsáveis pela produ-
ção de insulina, o hormônio que 
regula o açúcar no sangue. Como 
resultado, o corpo deixa de pro-
duzir insulina, o que exige o uso 
diário desse hormônio por meio 
de injeções ou bombas de infusão.

O diabetes tipo 1 não está liga-
do ao estilo de vida, e sim a fatores 
genéticos e autoimunes. Os sin-
tomas costumam surgir de forma 
rápida e incluem sede excessiva, 
perda de peso, fadiga e vontade 
frequente de urinar. O tratamento 
é baseado na aplicação de insulina, 
alimentação balanceada e moni-

toramento constante da glicemia.
O diabetes tipo 2 é o mais fre-

quente, representando cerca de 
90% dos casos. Ele costuma surgir 
na vida adulta, mas tem se tornado 
cada vez mais comum em jovens e 
adolescentes, principalmente por 
causa da má alimentação, seden-
tarismo e obesidade. Nesse tipo, o 
corpo ainda produz insulina, mas 
as células desenvolvem resistência 
a ela, o que difi culta o controle da 
glicose no sangue.

O tratamento pode incluir 
mudanças no estilo de vida, como 
prática regular de exercícios físi-

cos e dieta saudável, além do uso 
de medicamentos orais e, em al-
guns casos, insulina.

Apesar de terem o mesmo 
nome, o diabetes tipo 1 e tipo 2 
são doenças diferentes em ori-
gem, tratamento e prevenção. 
Enquanto o tipo 1 exige uso de 
insulina desde o início e não pode 
ser evitado, o tipo 2 pode ser pre-
venido com hábitos saudáveis. 
A informação é uma poderosa 
aliada para lidar com o diabetes e 
promover qualidade de vida.

*Jornalista e historiador

Barros Miranda*

Diabetes e a qualidade de vida
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 PAZUELLO E DIRCEU HO-
MENAGEADOS EM MARICÁ 
- Maricá, cidade fl uminense go-
vernada pelo petista Washington 
Quaquá, conseguiu o inimaginá-
vel. A Câmara de Vereadores reu-
niu no mesmo palco o bolsonaris-
ta Eduardo Pazuello e os petistas 
históricos José Dirceu e Eduardo 
Suplicy.  Dirceu, ministro-chefe 
da Casa Civil no primeiro governo 
Lula, foi condecorado com o título 
de “Cidadão Maricaense” por in-
dicação do próprio Quaquá.  Já o 
general Pazuello, ministro da Saú-
de no governo de Jair Bolsonaro 
e hoje deputado federal pelo PL 
do Rio de Janeiro, recebeu a mes-
ma honraria por iniciativa do ve-
reador Chiquinho, do PL, partido 
que faz oposição ferrenha ao gover-
no Lula.

  Suplicy está na cidade para 
acompanhar a reunião da Associa-
ção de Municípios dos Brics+ — 
que acontece até quarta-feira em 
Maricá com a presença de autori-
dades de 26 países. Durante a ho-
menagem na Câmara, sentou-se ao 
lado de Pazuello. À frente deles es-
tavam José Dirceu, seu fi lho — o 
deputado federal Zeca Dirceu — 
e a primeira-dama do município, 
Gabriela Lopes Siqueira. Quaquá 
acompanhou tudo da mesa princi-
pal do evento.

 COMPROMETIMENTO 
- Equilíbrio fi scal, inovação e 
muito trabalho. Foi assim que 
o prefeito de Resende, Tande 
Vieira, destacou o Seminário 
Rio Summit. Em uma publica-
ção nas redes sociais, destacou 
que muitos empresários pedi-
ram informações sobre a cida-
de, que fi ca no interior do Es-
tado, e abriga o maior cluster 
automotivo da região Sul Flu-
minense. E concluiu: vai conti-
nuar seguindo para que Resen-
de acompanhe o crescimento 
do Estado com novos investi-
mentos.

  120 ANOS DA LIGHT - Uma 
sessão solene nesta quarta-feira (28), 
proposta pelo deputado Júlio Lo-
pes (PP-RJ), vai homenagear os 120 
anos da Light, a empresa de energia 
elétrica que atende o Rio de Janeiro. 
Além de reforçar o papel da empre-
sa na melhoria da infraestrutura ur-
bana, o evento vai mostrar como a 
empresa impulsiona projetos sociais, 
culturais, ambientais e esportivos. 
Nos últimos três anos, a Light inves-
tiu R$ 4 bilhões na reestruturação da 
companhia. A empresa atende 11,6 
milhões de pessoas em 31 municí-
pios do Rio de Janeiro.

  ‘EXPERIÊNCIA RIO’ - A 
Fundação de Turismo de Angra 
dos Reis (TurisAngra) partici-
pará do evento Experiência Rio, 
promovido pela Secretaria de Es-
tado de Turismo do Rio de Ja-
neiro, nos próximos dias 27 e 29,  
em Porto Alegre (RS) e Curitiba 
(PR), respectivamente. O  even-
to reunirá, em média, 100 empre-
sas por edição e a programação 
inclui rodada de negócios, exibi-
ção de vídeo institucional e uma 
mesa de debates. Representantes 
da TurisAngra aproveitarão para 
destacar os principais atrativos de 
Angra, com ênfase  nas atividades 
náuticas, gastronomia e cultura.

  ENCONTRO COM MU-
LHERES - A sede da ACIAP-BM 
(Associação Comercial, Industrial, 
Agropecuária e Prestadora de Ser-
viços de Barra Mansa) será palco de 
mais uma edição do Encontro de 
Mulheres, no próximo dia 28, com 
o objetivo de incentivar o empreen-
dedorismo feminino. Com o tema 
“Empresária por escolha, mãe por 
amor – Os desafi os de inspirar em 
dobro”, o evento contará com um 
painel especial protagonizado por 
duas mulheres que são referências 
em suas áreas de atuação: Priscil-
la � omé e Valéria de Almeida. A 
mediação fi cará por conta da jorna-
lista Ana Augusta Carvalho.

PINGA-FOGO

Philippe Lima

Fotos Cláudio Magnavita e Patrick Bertholdo 

Na seq.: O CEO do Light, Alexandre Nogueira; o governador Cláudio Castro; o presidente 

do Instituto Brasileiro de Petróleo, Roberto Ardenghy; a CEO da Naturgy, Kátia Repsold; 

a presidente do Lide RJ, Andréia Repsold; e o ex-presidente da ANP, David Zylbersztajn

O anfi trião, co-chairman e fundador do Lide, João Doria. Ao lado, o governador 
Cláudio Castro (d); o chairman na GJP, Guilherme Paulus; o CEO de Maraey, Emilio 
Ezquierdo; e Cláudio Magnavita, publisher e diretor de redação do Correio da Manhã 

Crescimento e potencial 
do estado do Rio são 
protagonistas de 
seminário em São Paulo 

Evento na Casa Lide reuniu 
o governador Cláudio Castro, 
autoridades, especialistas e 
empresários fl uminenses

Um estado que não para 
de crescer, mesmo diante das 
difi culdades, que bate recordes 
e retoma protagonismo como 
capital dos grandes eventos. 
Assim, o governador Cláudio 
Castro defi niu o estado do Rio, 
durante o Seminário Rio Sum-
mit, nesta segunda-feira (26), 
na Casa Lide, em São Paulo. O 
evento promoveu debates sobre 
soluções inovadoras, estratégias 
e oportunidades para o desen-
volvimento do Rio de Janeiro.

Cláudio Castro defen-
deu ainda a reformulação da 
distribuição dos royalties de 
petróleo. Para ele, os recursos 
destinados à União deveriam 
ser revertidos para que o pró-
prio Estado investisse em in-
fraestrutura.

O governador falou tam-
bém sobre a dívida do Estado 
com a União, que passa de 
R$175 bilhões, e dos vetos do 
Propag, programa que cria um 
modelo sustentável de paga-
mento da dívida com a União.

No evento, foram deba-
tidas a transição energética, 
óleo e gás, com a participa-
ção do secretário de Energia 
e Economia do Mar, Cássio 
Coelho. Em outro painel, os 
secretários Nicola Miccio-
ne, da Casa Civil, e Bernardo 
Rossi, de Ambiente e Susten-
tabilidade, debateram temas 
como meio ambiente e os 
avanços no saneamento do 

Rio. Também esteve em pauta 
o turismo, hotelaria e even-
tos do Rio de Janeiro, com a 
presença de autoridades, polí-
ticos, especialistas e empresá-
rios fl uminenses.

O Rio como hub 
digital do país

Alexandre Nogueira, 
CEO do Grupo Light, des-
tacou o potencial do Rio de 
Janeiro para se tornar um dos 
principais polos de armazena-
mento de dados e tecnologia 
do país, atraindo gigantes do 
setor de data centers. “O Rio 
de Janeiro é, sem dúvida, a 
capital da energia no Brasil. 
Somos o único lugar do país 
com cabo de dados subma-
rino diretamente conectado 
ao mundo e uma rede elétrica 
robusta, resiliente e confi á-
vel. Isso nos posiciona como 
o melhor local do país para 
receber data centers. Temos 
energia, água e mão de obra 
qualifi cada. O futuro da in-
teligência artifi cial e da segu-
rança digital passa pelo Rio”, 
afi rmou Nogueira.

Ele revelou que, com pe-
quenas obras de infraestrutu-
ra, a Light será capaz de abrir 
uma capacidade adicional de 
3,2 gigawatts — quase o do-
bro da carga atual da empresa 
— destinada justamente para 
atender a demanda crescente 
de grandes centros de dados.

Evandro Macedo/LIDE

A presidente do Lide RJ, Andréia Repsold, 

durante o evento em São Paulo

Durante a sua fala, o presidente do Sinduscon-
Rio, Claudio Hermolin 

O empresário Alexandre Accioly (e) com o 
jornalista Cláudio Magnavita

O secretário do Meio Ambiente e 
Sustentabilidade, Bernardo Rossi, também esteve 
presente no Seminário Rio Summit

Representando a hotelaria, o casal Cristiane Sales 
e Alfredo Lopes, presidente do HotéisRIO

Ex-governador de SP e co-chairman do Lide, 
João Doria com o ex-ministro Hélio Costa (e), 
presidente do Conselho da Light

Publisher e diretor de Redação do Correio 
da Manhã, o jornalista Cláudio Magnavita 
mediou o painel de turismo no seminário

O governador Castro e João Doria, ao centro, 
com o empresário Alexandre Accioly (e) e 
André De Angelo, CEO da Acciona (d)

João Doria 
com o 
diretor do 

Correio da 

Manhã, 
Patrick 
Bertholdo, 

que 

chefi ou o 
gabinete da 

Secretaria 
de Turismo 
no governo 

Doria em SP

O secretário da Casa Civil do RJ, Nicola Miccione. 
Ao fundo, o CEO da Cedae, Aguinaldo Ballon (d) e 
o head do Lide Conteúdo, Carlos Marques (e)

Nilo Sérgio Félix, subsecretário de 
Turismo do RJ, durante o painel que 
debateu o setor no evento

CEO da Águas do Rio, Anselmo Leal 
durante o encontro fl uminense na 
Casa Lide, na capital paulista
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STF apura atos de Eduardo 
Bolsonaro nos EUA
Deputado licenciado prestará depoimento por escrito

Por Karoline cavalcante

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu nesta segun-
da-feira (26) abrir um inquéri-
to para investigar a conduta do 
deputado federal licenciado 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP) 
durante sua estadia nos Esta-
dos Unidos. A apuração tem 
como objetivo verificar possí-
veis investidas do parlamentar 
contra autoridades e institui-
ções brasileiras em território 
norte-americano. Por determi-
nação do presidente da Corte, 
ministro Luís Roberto Bar-
roso, a relatoria do caso ficará 
sob responsabilidade do mi-
nistro Alexandre de Moraes.

Ainda nesta tarde, Moraes 
autorizou que Eduardo preste 
esclarecimentos por escrito, 
conforme solicitado pela Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR), já que o deputado en-
contra-se fora do país.

“Em virtude de encontrar-
-se fora do território nacional, 
conforme requerido pela Pro-
curadoria-Geral da República, 
defiro a possibilidade de que 
os esclarecimentos de Eduar-
do Bolsonaro sejam dados por 
escrito e que o mesmo seja no-
tificado, inclusive, por seus en-
dereços”, disse o ministro.

O ministro também or-
denou que a Polícia Federal 
monitore e preserve conteú-
dos publicados por Eduardo 
nas redes sociais que tenham 
relação com a investigação. 
Além disso, a corporação 
deverá colher, no prazo de 
dez dias, o depoimento do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) — pai do parlamentar 
— sobre o caso. Autoridades 

diplomáticas brasileiras tam-
bém serão ouvidas.

PGR
O inquérito foi solicitado 

pelo procurador-geral da Repú-
blica, Paulo Gonet, em resposta 
a uma representação criminal 
protocolada pelo líder do PT 
na Câmara, Lindbergh Farias 
(RJ). Segundo Gonet, desde o 
início do ano, Eduardo Bolso-
naro vem fazendo declarações 
públicas reiteradas em que de-
fende a imposição de sanções 
por parte do governo dos EUA 
contra ministros do STF, inte-
grantes da PGR e da PF.

As manifestações teriam 
como pano de fundo o que o 
parlamentar classifica como 
uma “perseguição política” a ele 
e ao pai, que é réu por tentativa 
de golpe de Estado em 2022. No 

entanto, para o chefe do Minis-
tério Público, tais ações visam 
interferir no curso normal das 
investigações em andamento, 
especialmente à medida que os 
processos contra o ex-presidente 
e seus aliados avançam.

Gonet destacou ainda de-
clarações recentes do chanceler 
norte-americano Marco Rubio, 
que, durante uma audiência 
na Comissão de Relações Ex-
teriores da Câmara dos Repre-
sentantes dos EUA, na última 
quarta-feira (21), sugeriu a pos-
sibilidade de sanções contra o 
ministro Alexandre de Moraes.

“Há um manifesto tom 
intimidatório para os que 
atuam como agentes pú-
blicos, de investigação e de 
acusação, bem como para os 
julgadores na Ação Penal, 
percebendo se o propósito de 

providência imprópria contra 
o que o sr. Eduardo

Bolsonaro parece crer ser 
uma provável condenação” diz 
um trecho do pedido enviado 
por Gonet ao STF.

Liberdade
Licenciado do mandato des-

de março, Eduardo atualmente 
reside nos Estados Unidos. Na 
ocasião de seu afastamento da 
Câmara, ele declarou que se 
dedicaria “integralmente” a de-
nunciar supostas violações de 
direitos humanos no Brasil e a 
“resgatar liberdades perdidas”.

Ao comentar o caso, o par-
lamentar declarou que Gonet 
estaria “agindo politicamente”.

“Eu não mudei meu tom. 
Não há conduta nova. Há um 
PGR agindo politicamente”, 
criticou Eduardo Bolsonaro. 

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Para Eduardo Bolsonaro, PGR “age politicamente”

Supremo ouvirá 47 testemunhas 
na ação sobre golpe esta semana
Por Gabriela Gallo

A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
segue com os depoimentos de 
testemunhas ligadas ao chana-
do “núcleo crucial”, conforme 
a denúncia do procurador-geral 
da República, Paulo Gonet, de 
tentativa de golpe de Estado. 
Nesta semana, está previsto 
para os ministros ouvirem 47 
testemunhas, todas convocados 
pelas defesas dos réus.

Os ministros do colegiado 
definiram que ouvirão todos as 
82 testemunhas arroladas até 2 
de junho. Nesta segunda-feira 
(26), os cinco ministros da Pri-
meira Turma (Cristiano Zanin, 
Alexandre de Moraes, Cármen 
Lúcia, Luiz Fux e Flávio Dino) 
ouviram oito testemunhas con-
vocadas pelos advogados de 
defesa do ex-ministro do Gabi-
nete de Segurança Institucional 
da Presidência (GSI) general 
Augusto Heleno.

“Tristeza”
Em seu depoimento, o ex-

-ministro da Saúde ao final da 
gestão de Jair Bolsonaro (PL) 
Marcelo Queiroga (que tam-
bém respondeu pela defesa de 
Walter Souza Braga Netto) 
negou ter tido qualquer con-
versa com ex-presidente para 
discutir uma possível tentativa 
de golpe. Ele confirmou que se 
encontrou com Bolsonaro após 
ele perder as eleições de 2022 
para passar um balanço dos tra-
balhos do ministério e consolar 
o ex-presidente, que “estava em 
quadro de muita tristeza” após 
perder a eleição. Queiroga tam-

bém confirmou ter participado 
e contribuído no período de 
transição do governo Bolsona-
ro para o governo de Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Já o servidor da Agên-
cia Brasileira de Inteligência 
(Abin) Christian Perillier Sch-
neider informou que o ex-di-
retor geral da Abin, o agora 
deputado Alexandre Ramagem 
(PL-RJ), tinha uma sala no Pa-
lácio do Planalto e despachava 
diretamente para o ex-presi-
dente. “Pela minha experiência, 
a primeira vez que a Abin teve 
sala no Palácio do Planalto foi 
no governo Bolsonaro. Nos 
governos anteriores, não era a 
prática”, disse Schneider ao ser 
questionado se era comum a 
Abin ter uma sala no Planalto.

Além disso, o assessor espe-

cial do GSI durante a gestão de 
Augusto Heleno, Amilton Cou-
tinho Ramos confirmou que o 
ex-ministro do GSI era defensor 
do voto impresso, mas disse que 
ele respeitou a decisão da justiça 
eleitoral em não instaurar o sis-
tema de votos para as eleições de 
2022. Ele também confirmou o 
encontro em que Heleno suge-
riu usar a Abin para espionar as 
candidaturas adversárias a Jair 
Bolsonaro, mas reforçou que o 
projeto nunca foi posto tem prá-
tica. “Aquele assunto da reunião 
de 5 de julho não teve desdo-
bramento dentro do GSI. Não 
foi abordado esse assunto”, disse 
Amilton Ramos.

Cronograma
Para cumprir o prazo esta-

belecido, os magistrados que 

compõem o colegiado ouvirão 
testemunhas até esta sexta-fei-
ra (30). De terça-feira (27) até 
sexta, a Corte ouvirá depoi-
mentos convocados pela defe-
sa do ex-ministro da Justiça de 
Bolsonaro e ex-secretário de 
Segurança Pública do Distri-
to Federal Anderson Torres. 
Nesta terça-feira, em sessões 
agendadas para as 8h e 14h, 
serão ouvidos: os delegados da 
Polícia Federal (PF) Braulio 
do Carmo Vieira, Luiz Flávio 
Zampronha e Caio Rodrigo 
Pellim; o delegado da Polí-
cia Civil do Distrito Federal 
(PCDF) George Estefani de 
Souza; o ex-diretor de ope-
rações da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) Djairlon Hen-
rique Moura; e o ex-diretor-
-adjunto da Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin) Saulo 
Moura da Cunha, entre outros.

Na sexta-feira (30), os mi-
nistros do Supremo ouvirão, 
entre outros, o presidente do 
Partido Liberal (PL), Valde-
mar Costa Neto; os senadores 
Espiridião Amin (PP-SC) e 
Eduardo Girão (Novo-CE); e 
o deputado federal Ubiratan 
Sanderson (PL-RS). O sena-
dor Ciro Nogueira (PP-PI) 
também prestará depoimento, 
convocado pelas defesas de An-
derson Torres, Jair Bolsonaro e 
do ex-ministro da Defesa Paulo 
Sérgio Nogueira.

Já as testemunhas convoca-
das pela defesa do ex-presidente 
Jair Bolsonaro prestarão depoi-
mento em duas sessões na sex-
ta-feira. Na sessão das 8h, o co-
legiado ouvirá o governador de 
São Paulo Tarcísio de Freitas. 

José Cruz/Agência Brasil

Testemunhas de Augusto Heleno depuseram na segunda
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Há, porém, quem ache que 
Haddad assume o desgaste

“Não é só pelo IOF”: o avança 
e recua de Haddad

Voluntarioso Sem combinar

Risco

Balões

Não sai

Ponte

Embora essa crítica a 

Haddad vá se tornando 

mais frequente, há tam-

bém uma outra avaliação. 

O ministro da Fazenda 

estaria, de certa forma, 

aceitando um desgaste 

para poupar Lula. O que 

acontece, segundo quem 

avalia assim? Lula vive um 

terceiro governo de for-

mação muito complexa. 

Precisa manter um mí-

nimo de equilíbrio entre 

forças que pensam muito 

diferente num tempo de 

radicalização. Ao mes-

mo tempo, precisa fazer 

acenos à esquerda que 

sempre representou sem 

abandonar os grupos con-

servadores de que precisa 

para lhe dar sustentação. 

Entre essa cruz e essa 

caldeirinha ninguém se 

move mais que Haddad. 

Que o ministro da Fazen-

da, Fernando Haddad, é 

vítima de fogo amigo, isso 

acontece desde o início 

do governo. Mas os co-

mentários que circulam 

nos corredores próximos 

ao Palácio do Planalto são 

de que ele, de fato, vem se 

esmerando para ser alvo 

dessas críticas. Em tom 

de brincadeira, começou 

a surgir depois da semana 

passada a frase “Não é só 

pelo IOF”. Ela é uma refe-

rência à frase “Não é só pe-

los R$ 0,20”, que deu início 

às manifestações políticas 

de 2013, que são o come-

ço da crise que desgastou 

a então presidente Dilma 

Rousseff, num processo 

que acabou no seu impe-

achment. Na época, Had-

dad era o prefeito de São 

Paulo, e Geraldo Alckmin 

o governador. E ambos 

acertaram um reajuste na 

tarifa dos ônibus. E esse 

foi o primeiro recuo.

Haddad e Alckmin recu-

aram, mas isso não impe-

diu que as manifestações 

acontecessem. Diziam os 

manifestantes, que “não 

era só pelos R$ 0,20”. A 

história tem sido lembra-

da para criticar o que seria 

um defeito de Haddad: o 

ministro da Fazenda seria 

muito voluntarioso.

Com isso, muitas vezes 

acaba envolvido com 

anúncios de coisas que 

surpreendem o presiden-

te Luiz Inácio Lula da Silva 

e outros representantes 

do governo. Coisas que, 

sem combinação prévia, 

acabam motivando a ne-

cessidade de um recuo 

para evitar maiores danos.

Se for isso, é uma tática de 

imenso risco. Na verdade, 

não deu certo nem com 

Trump no seu primeiro 

governo nem com Bolso-

naro. Eles acabaram não 

se reelegendo. No caso de 

Haddad, gera um imenso 

desgaste para um minis-

tro que ocupa uma área 

vital do governo.

Há quem avalie, então, 

que Haddad, na verdade, 

lança às vezes balões de 

ensaio para ver as reações. 

Como disse à repórter Ka-

roline Cavalcante o cien-

tista político André Rosa, 

pode ser uma replicação 

da tática de “ocupação 

de cabeça de ponte” de 

Trump e Bolsonaro.

Porque, segundo se ava-

lia, mesmo desgastado 

Haddad não sai do gover-

no. Trocá-lo iria gerar um 

desgaste maior. E se vai 

queimando uma opção 

eleitoral do PT caso Lula 

não seja candidato. Mas, 

no fundo, há quem diga 

que esse seria mesmo o 

desejo de parte do PT.

Na estratégia militar, sig-

nifica ocupar uma área 
avançada e tentar mantê-

-la. Se der certo, avança-se. 

Se der errado, recua-se. 

No governo Bolsonaro, o 

caso mais conhecido foi 

o recuo depois daquele 7 

de Setembro quando dis-

se que não mais obedece-

ria a ordens do STF.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Valter Campanato/Agência Brasil

Avança e recua era uma tática de Bolsonaro

Papel de Haddad nos atos de 2013 é lembrado

POR RUDOLFO LAGO
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Ação contra bets pede 
devolução do Bolsa Família

Por Karoline cavalcante

Duas instituições da socie-
dade civil movem uma ação na 
Justiça Federal de São Paulo, 
cobrando das plataformas de 
apostas online, as chamadas 
bets, a devolução integral dos 
recursos do Bolsa Família uti-
lizados desde dezembro de 
2024. Naquele mês, o ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Luiz Fux, determinou 
ao governo federal que adotas-
se providências para impedir 
o uso indevido desses recursos 
em apostas.

A ação civil pública é con-
duzida pela Educafro Brasil 
e pelo Centro de Defesa da 
Criança e do Adolescente 
Mônica Paião Trevisan (Ce-
deca). As organizações soli-
citam que o montante seja 
restituído ao Ministério do 
Desenvolvimento Social e 
Combate à Fome, responsá-
vel pela gestão do programa 
de transferência de renda.

Além disso, o pedido inclui 
uma indenização de R$ 500 
milhões por danos morais cole-
tivos, a ser destinada a projetos 
sociais selecionados pelo Fun-
do Nacional de Direitos Di-
fusos, vinculado ao Ministério 
da Justiça, ou a programas de 
prevenção para populações em 
situação de risco social.

“Não é admissível que em-
presas que atuam no ramo de 
apostas lucrem com dinheiro 
obtido junto a pessoas que estão 
em situação de hipervulnerabi-
lidade e que por isso precisam 
do apoio do Estado na manu-
tenção de condições mínimas 
de nutrição e no acompanha-
mento da saúde e da frequência 
escolar dos seus filhos”, afirmou 
o advogado Márlon Reis, coor-
denador jurídico da Educafro, 

em entrevista ao Correio da 
Manhã.

A petição, que tramita com 
pedido de tutela de urgên-
cia, tem como alvos a União, 
o Instituto Brasileiro de Jogo 
Responsável (IBJR), que repre-
senta 75% do mercado nacional 
de apostas online, e dez grandes 
empresas do setor: Bet365, 
Betano, Betfair, Sportingbet, 
EstrelaBet, KTO, Superbet, 
VBET, Novibet e Betnacional.

Dados alarmantes

Segundo dados oficiais do 
Banco Central, somente em 
agosto de 2024 essas platafor-
mas receberam cerca de R$ 3 
bilhões por meio de transações 
via Pix, oriundos de aproxima-
damente cinco milhões de be-
neficiários do Bolsa Família. A 
média de gastos por pessoa foi 
de R$ 100,00, o que correspon-
de a cerca de 15% do valor total 
recebido, considerando o bene-
fício de R$ 682,00. O levanta-
mento ainda revela que quatro 
milhões desses beneficiários 

(70%) são chefes de família, ou 
seja, aqueles que efetivamente 
recebem o auxílio.

De acordo com um estudo 
técnico da Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), o 
setor varejista brasileiro deixou 
de faturar R$ 103 bilhões em 
2024 devido ao redireciona-
mento de recursos das famílias 
para as plataformas de apostas 
online. A pesquisa também es-
tima que essa redução causou a 
perda de cerca de 420 mil pos-
tos de trabalho e uma queda de 
mais de R$ 18 bilhões na arre-
cadação do país daquele ano.

As entidades autoras da 
ação acusam as empresas de 
apostas online de não toma-
rem medidas voluntárias para 
coibir a prática de uso de re-
cursos sociais. Afirmam ainda 
que o fenômeno não é isolado, 
“mas sistemático e generaliza-
do”. “Configurando verdadeira 
distorção da política pública de 
transferência de renda e expon-
do uma população já vulnerável 

a riscos ainda maiores de endi-
vidamento, ludopatia e agrava-
mento da situação de pobreza”, 
diz trecho do documento.

Entre as medidas urgentes 
solicitadas, está a criação de 
um sistema digital seguro e au-
ditável pelas plataformas, que 
permita o processamento de 
dados fornecidos pelo Gover-
no Federal, com registros dos 
beneficiários do CadÚnico. O 
objetivo é impedir o cadastra-
mento de novos usuários que 
sejam parte do programa e re-
mover automaticamente aque-
les já cadastrados.

CPI das Bets

No Senado, segue a CPI 
das Bets. Nesta terça-feira 
(27), o colegiado ouvirá o de-
poimento do influenciador 
digital Luan Kovarik — mais 
conhecido como Jon Vlogs —, 
criador da plataforma de apos-
tas Jonbet; além do empresário 
Jorge Barbosa Dias, proprietá-
rio da plataforma de apostas 
MarjoSports. 

Instituições pedem ainda indenização de R$ 500 milhões
José Cruz/Agência Brasil

Mais de R$ 3 bilhões em apostas com dinheiro do Bolsa Família

Por Gabriela Gallo

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) come-
çou, nesta segunda-feira (26), 
a ressarcir os valores dos des-
contos ilegais de aposentados 
e pensionistas do instituto. 
Nessa primeira etapa. o gover-
no separou R$ 292 milhões 
para devolver até 6 de junho o 
dinheiro para beneficiários le-
sados pelo esquema de fraude. 
O valor se refere apenas para 
os descontos de mensalidades 
associativas que constaram na 
folha de pagamento de abril, 
que foi fechada antes da ope-
ração da Polícia Federal (PF) 
que descobriu o esquema de 
descontos indevidos.

Nesta segunda-feira, foram 
devolvidos os valores para be-
neficiários que ganham até um 
salário-mínimo (atualmente R$ 
1.518) que têm o último núme-
ro de Benefício (NB) – sem con-
siderar o dígito verificador, que 
aparece depois do traço – que 
terminam em 1. Nesta terça-fei-
ra (27), serão repassados os va-
lores para quem tem o NB que 
termina em 2, e assim sucessiva-
mente até 6 de junho, quando 
serão repassados os valores para 
beneficiários que ganham um 
NB que termina em zero. No 
caso de aposentados e pensio-
nistas que ganham acima de um 
salário-mínimo, eles começam a 
receber seus recursos de volta a 
partir da próxima segunda-feira 
(2), para os beneficiários que 
tem o último algarismo do nú-

mero de Benefício 1 e 6.
As investigações da PF 

apontam que, entre 2019 e 
2024, foram descontados va-
lores mensais de aposentados e 
pensionistas sob a justificativa 
de que eles se tornariam mem-
bros de associações de aposen-
tados – o que não aconteceu 
e nenhuma das vítimas foram 
vinculadas a qualquer uma das 
associações investigadas. Foram 
desviados R$ 6,3 bilhões. Onze 
associações são investigadas pe-
las irregularidades.

Congresso

Como adiantado pelo Cor-
reio da Manhã, o presidente 
do Senado Federal, Davi Al-
columbre (União Brasil-AP) 
declarou que deve ler o reque-
rimento que solicita a abertu-
ra da Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
que investigará o esquema de 
desvio de recursos de benefi-
ciários do INSS em uma ses-
são conjunta em 17 de junho. 
Inicialmente, estava prevista 
para esta terça-feira uma sessão 
conjunta entre deputados e se-
nadores para discutirem sobre 
vetos presidenciais – na qual 
Alcolumbre iria ler o requeri-
mento e instalar a comissão. 
Porém, por falta de acordo en-
tre parlamentares sobre a der-
rubada (ou não) dos 60 vetos 
presidenciais previstos para 
serem discutidos, o presidente 
do Senado resolveu adiar a ses-
são para que os parlamentares 
cheguem a um acordo. Ques-

tionado na última semana, ele 
disse que não convocaria uma 
sessão mista apenas para insta-
lar a CPMI.

Nesta segunda-feira (26), 
o senador Fabiano Contarato 
(PT-ES), único parlamentar 
do Partido dos Trabalha-
dores que assinou o pedido 
para instalar a comissão mis-
ta, admitiu que a abertura do 
colegiado não seria “de bom 
tom” para o terceiro governo 
de Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). Mesmo assim, o ex-líder 
da bancada do PT no Senado 
disse que não se arrepende de 
ter assinado o requerimento. 

Ele destacou que, neste mo-

mento de crise, cabe ao poder 
Executivo “aprovar medidas 
para alavancar a economia, ge-
rar emprego e renda e reduzir a 
desigualdade”. Já a CPMI cabe 
ao Congresso.

“Esses fatos atingem uma 
camada da população com alto 
grau de vulnerabilidade e preci-
sam ser apurados. Obviamente 
que, para o governo, não é propí-
cio ou de bom tom [instalar uma 
CPMI sobre o INSS]. Mas eu es-
tou com a consciência tranquila e 
por isso assinei [o pedido]”, disse 
Contarato em entrevista durante 
seminário do Instituto para Re-
forma das Relações entre Estado 
e Empresa (Iree).

iNSS começa a devolver 
descontos ilegais da fraude

Andressa Anholete/Agência Senado

Contarato foi contra orientação do governo

CORREIO BASTIDORES

PL protesta, mas comemora 
decisão de Gonet 

Mudanças no trabalho afetam 
INSS e aumentam BPC

Dois lados Rigidez

A favor

‘Tiro no pé’

Contra

Prisão

A bancada do PL na Câ-

mara publicou nota ofi-

cial para protestar contra 

a decisão da Procurado-

ria-Geral da República de 

pedir abertura de investi-

gação contra o deputado 

licenciado Eduardo Bolso-

naro (PL-SP).

Mas, nos bastidores, 

muitos bolsonaristas che-

garam a comemorar a de-

cisão do procurador-geral, 

Paulo Gonet. Para eles, a 

medida reforça a percep-

ção de que há uma perse-

guição orquestrada con-

tra o ex-presidente Jair 

Bolsonaro.

Uma conspiração da 

qual fariam parte tam-

bém o Supremo Tribu-

nal Federal, em especial, 

o ministro Alexandre de 

Moraes, e a Presidência da 

República.

Técnicos da área econô-

mica preveem que as mu-

danças no mercado de 

trabalho, com o aumento 

da pejotização e de pres-

tadores de serviços sem 

vínculos empregatícios, 

ocasionarão um estouro 

ainda maior no pagamen-

to do Benefício de Presta-

ção Continuada. 

Criado em 1993 para ga-

rantir a sobrevivência de 

idosos e de pessoas com 

deficiência, o BPC garante 

o pagamento de um salá-

rio mínimo mensal e virou 

um desafio para as contas 
do governo: o número de 

beneficiários cresceu 33% 
desde 2022; passou de 4,7 

milhões para 6,2 milhões.

A questão é simples: 

70% dos aposentados do 
INSS recebem até um sa-

lário mínimo e, para ter di-

reito ao BPC, não é preciso 

ter contribuído para a Pre-

vidência. Este ano, o bene-

fício custará R$  112 bilhões.

O problema ocorre nas 

duas pontas: gera dimi-

nuição na arrecadação do 

INSS e aumenta as despe-

sas do caixa do governo, 

já que o dinheiro do BPC 

não sai da Previdência. O 

aumento das exigências 

para a concessão da apo-

sentadoria também con-

tribui para o impasse. 

Em três anos, o número 

de benefícios concedido a 

pessoas com autismo su-

biu quase 250%. No fim do 
ano passado, o presidente 

Lula (PT) sancionou, com 

vetos, lei que buscou tor-

nar mais rígidas as regras 

de concessão do BPC, 

mas preservou a maioria 

dos direitos.  

Lançada em 1979 por Elis 

Regina, “O bêbado e a 

equilibrista”, de João Bos-

co e Aldir Blanc,  foi logo 

transformada em hino 

pela anistia aos presos e 

exilados políticos — a letra 

faz uma citação ao “irmão 

do Henfil”, Betinho, que 
ainda era obrigado a viver 

fora do país. 

Eduardo tratou de faturar 

a investigação em torno 

de suas atividades nos Es-

tados Unidos que, para a  

PGR, caracterizaram ten-

tativas de obstrução da 

Justiça. Em post, o depu-

tado licenciado classificou 
a medida de “tiro no pé” e 

disse que o país vive num 

“estado de exceção”.

Passados 46 anos, in-

cluída no novo show de 

Bosco, a canção serve de 

mote para o grito contra a 

anistia de denunciados e 

condenados pela tentati-

va de golpe. Ao terminar 

de cantá-la no Vivo Rio, o 

compositor, muito aplau-

dido, ouviu os gritos de 

“Sem anistia!”.

Autor da representação 

criminal utilizada por Go-

net para pedir a abertura 

de investigação, o líder do 

PT na Câmara, Lindbergh 

Farias (PT-RJ), foi além. 

Para ele, o STF deve de-

cretar a prisão preventiva 

de Eduardo — isto, para 

preservar a “soberania na-

cional”.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Paulo Pinto/Agência Brasil

Procurador-geral quer investigar Eduardo Bolsonaro

Precarização gera queda na Previdência

POR FERNANDO MOLICA
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Saldo de carteira de crédito 
registra alta de 0,4% em abril

Solicitação automática 
de valores começa hoje

CORREIO ECONÔMICO

Pessoas Físicas Serviço

Superávit

Estabilização

Exportações

Crédito livre

O saldo total da carteira 

de crédito deve crescer 

0,4% em abril. No mês, 

a alta deve ser liderada 

pelo crédito direcionado, 

que deverá mostrar um 

avanço de 0,9%, impul-

sionado pelos programas 

públicos de crédito e fi-

nanciamentos imobiliá-

rios. Os dados são da Pes-

quisa Especial de Crédito 

da Federação Brasileira 

de Bancos (Febraban).

De acordo com a en-

tidade, o ritmo de ex-

pansão anual da carteira 

deve mostrar uma ligeira 

recuperação após a desa-

celeração registrada em 

março, subindo de 9,9% 

para 10%. A carteira dire-

cionada deve acelerar de 

11,7% para 12,1% em 12 me-

ses, mostrando elevado 

dinamismo. 

O Banco Central anuncia 

uma nova funcionalida-

de no Sistema Valores a 

Receber (SVR): a partir de 

27 de maio, será possível 

habilitar a solicitação au-

tomática de resgate de 

valores. A novidade é ape-

nas na forma de solicitar o 

resgate. Antes, era neces-

sário fazer um procedi-

mento manual para cada 

pedido de resgate. Agora, 

quem quiser, pode auto-

matizar as solicitações. 

Todas as demais fun-

cionalidades do sistema 

continuam iguais. O pro-

pósito é facilitar ainda mais 

a vida do cidadão, que não 

precisará consultar o siste-

ma periodicamente nem 

registrar manualmente a 

solicitação de cada valor 

que existe em seu nome. 

A adesão ao novo serviço é 

facultativa. Para habilitar, 

é necessário acessar o SVR 

com uma conta gov.br de 

nível prata ou ouro.

A solicitação automática é 

exclusiva para pessoas físi-

cas e está disponível ape-

nas para quem possui cha-

ve Pix do tipo CPF. Quem 

ainda não possui essa cha-

ve, deve cadastrá-la junto à 

sua instituição financeira. O 
cidadão não receberá aviso 

do Banco Central quando 

algum valor for devolvido. 

A partir de dezembro 

próximo, entra em vigor 

o serviço (Resolução BCB 

nº 475), pelo qual o cida-

dão informará ao Sistema 

Financeiro Nacional, por 

meio da área logada do 

Meu BC, que não deseja 

abrir novas contas (cor-

rente, de poupança ou de 

pagamento). 

A balança comercial bra-

sileira registrou superávit 

comercial de US$ 2,297 

bilhões na quarta semana 

de maio. De acordo com 

dados da Secretaria de Co-

mércio Exterior do Minis-

tério do Desenvolvimento, 

Indústria, Comércio e Ser-

viços (MDIC) divulgados 

nesta segunda-feira (26). 

“Os números de abril in-

dicam uma estabilização 

do ritmo de crescimento 

do crédito, após a desa-

celeração observada em 

março. O ritmo de expan-

são deve se manter em 

torno de dois dígitos”, diz 

o diretor de Economia e 

Regulação da Febraban, 

Rubens Sardenberg, 

Até a 4ª semana de maio, 

no comparativo anual, as 

exportações cresceram 

4,7% e somaram US$ 24,08 

bilhões, devido ao cresci-

mento de 4,1% em Agro-

pecuária (US$ 5,94 bilhões); 

alta de 2% em Indústria Ex-

trativa (US$ 6,02 bi) e de + 

6,5% em Indústria de Trans-

formação (US$ 12,02 bi).

Já o crédito livre deve fi-

car relativamente estável 

em abril (-0,1%), com o rit-

mo de expansão anual de 

8,5%, ante 8,6%. A carteira 

Pessoa Física Livre deve 

crescer 0,6% no mês, com 

algum impulso vindo das 

linhas rotativas, reforçando 

a preocupação com a qua-

lidade da carteira à frente.

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Rafa Neddermeyer - Agência Brasil

Crédito direcionado foi o segmento com maior avanço

Inovação consiste na solicitação automática de valores

Mercado presta ‘socorro’ ao 
BC, ao manter IPCA e Selic
Projeções de inflação e da taxa estacionaram em 5,5% e 14,75% a.a.

Por marcello Sigwalt

A despeito da perspectiva, 
externada claramente pelo Co-
mitê de Política Monetária do 
Banco Central (BC), no início 
do mês – de que a taxa básica 
de juros (Selic), deve continuar 
em alta – o mercado financeiro 
‘dobrou a aposta’ de que o indi-
cador chegará ao cabo de 2025 
nos mesmos 14,75% ao ano 
(a.a.) atuais, como há três sema-
nas. De igual modo, para 2026 
e para 2027, foram mantidas as 
previsões anteriores de 12,50% 
ao ano e 10,50% ao ano, respec-
tivamente.

Para reforçar tal expectativa, a 
previsão da ‘banca’ – constante do 
boletim Focus dessa segunda-feira 
(26) – deu uma ‘ajudinha’ à polí-
tica monetária petista, de ‘fideli-
dade canina’ à gestão fiscal perdu-
lária do Planalto, ao projetar que 
um IPCA ‘estável’ em 5,5% para 
este ano. Ainda assim, tal patamar 
é um ponto percentual superior ao 
teto da meta de inflação (4,5%), 
fixada pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), aumentando o 
risco de mais um estouro da meta 
em 2025, quarto ano consecutivo 

de descumprimento desse princí-
pio republicano. 

A exemplo deste ano, tam-
bém foi mantido em 4,5% o 
prognóstico da inflação para 
2026, e em 4% para 2027. Para 
2028, porém, esta subiu de 
3,80% para 3,81%.  

A grande novidade da pes-
quisa – em que o BC consultou 
as 100 maiores instituições fi-

nanceiras nacionais – é a ‘arran-
cada’ do então estacionário PIB 
para 2025, que saltou de 2,02% 
para 2,14%, como reflexo de 
revisões  recentes ‘para cima’ de 
índices da atividade econômica. 
Para o próximo ano, todavia, a 
estimativa ‘empacou’ no mesmo 
1,7% anterior.

No comércio exterior, houve 
recuo, de US$ 75 bilhões para 

US$ 74,8 bilhões, do superávit 
comercial esperado para este ano. 
Para o ano que vem, este se man-
teve em US$ 78,5 bilhões.

Igualmente ‘estacionário’ em 
US$ 70 bilhões ficou a proje-
ção de ingresso de investimento 
estrangeiro direto no país em 
2025, insuficiente para financiar 
o déficit de transações correntes 
nacionais.

 Adriana Vichi - Sesc SP

Estabilidade de projeções de inflação e da Selic contrasta com avanço dos juros pelo BC

Sem a referência de Nova 
York no feriado do Memorial 
Day, e à espera de uma agenda 
carregada na semana, com lei-
turas sobre a inflação e o Pro-
duto Interno Bruto (PIB), nos 
Estados Unidos e no Brasil, o 
Ibovespa teve uma segunda-fei-
ra comportada, em que oscilou 
cerca de mil pontos entre a mí-
nima (137.794,97) e a máxima 
(138.799,68) da sessão. 

Ao fim, marcava leve alta 
de 0,23%, aos 138.136,14 pon-
tos, bem distante dos ganhos 
observados na Europa. Por 
lá, os principais mercados en-
cerraram em forte alta após o 
presidente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, adiar a impo-
sição de tarifas de 50% sobre 
produtos da União Europeia, 
de junho para julho.

Assim como nos mercados 
europeus, o volume de negó-
cios na B3 foi enfraquecido 
pelo feriado nos Estados Uni-
dos: o giro foi de apenas R$ 

10,9 bilhões nesta abertura de 
semana. Em maio, o Ibovespa 
acumula alta de 2,27% e, no 
ano, avança 14,84%.

“Dia morno para o Iboves-
pa, mas buscando recuperação 
desde a sexta-feira após a man-
cha deixada pelo aumento do 
IOF anunciado pelo governo 

no fim da tarde de quinta-
-feira”, diz Rubens Cittadin, 
operador de renda variável da 
Manchester Investimentos. “A 
oposição já entrou com um 
pedido para derrubar essa me-
dida do governo em relação ao 
IOF, e a gente tem, obviamen-
te, todo o contexto do Trump 

que causa volatilidade no mer-
cado”, observa Alison Correia, 
analista e co-fundador da 
Dom Investimentos.

A progressão do Ibovespa 
foi contida nesta segunda-fei-
ra pelo desempenho da princi-
pal ação da carteira, Vale ON, 
que cedeu 0,57%. O dia foi 
misto para as cotações do pe-
tróleo e também para as ações 
de Petrobras (ON +0,03%, 
PN -0,32%).

A presidente da Petrobras, 
Magda Chambriard, disse que a 
empresa pode reduzir seus preços 
nas refinarias caso a cotação do 
petróleo continue caindo – o que 
contribuiu para o desempenho 
cauteloso do papel na sessão.

Por outro lado, o dia foi em 
geral positivo para as ações dos 
maiores bancos, com destaque 
para recuperação parcial em BB 
ON (+1,02%), que acumulou 
perdas desde o anúncio do balan-
ço do primeiro trimestre, e ainda 
cede quase 15% no mês.  

‘Estável’, ibovespa sobe apenas 0,23%
Bora Investir B 3

Expectativa de índices de inflação conteve bolsa brasilis

Baixa liquidez ‘derruba’ juros futuros

Déficit corrente atinge US$ 1,3 bilhão

Os juros futuros termina-
ram a segunda-feira (26), em 
queda moderada, definida pela 
possibilidade de alguma sur-
presa benigna do IPCA-15 de 
maio amanhã, mas em movi-
mento limitado pela liquidez 
fraquíssima que resultou da 
ausência do mercado de Trea-
suries por causa do feriado do 
Memorial Day nos EUA. A tô-
nica da sessão foram taxas per-
to da estabilidade. Na primeira 
parte, prevaleceu um viés de 

baixa na ponta curta e de alta 
nos vencimentos longos, mas 
na segunda etapa os juros curtos 
se firmaram em queda leve e os 
longos apagaram o viés de alta.

O contrato de Depósito In-
terfinanceiro (DI) para janeiro 
de 2026 fechou com taxa de 
14,710%, de 14,744% no ajuste 
de sexta-feira, e a do DI para ja-
neiro de 2027, taxa de 13,95%, 
de 13,98%. A do DI para janei-
ro de 2029 passava de 13,60% 
para 13,56%.

Sem a referência dos Trea-
suries, a liquidez secou, dei-
xando o mercado também 
sem estímulo para a monta-
gem de posições, dada ainda a 
expectativa com a agenda eco-
nômica carregada da semana. 
O DI para janeiro de 2026 
hoje foi o mais negociado, 
mas girando apenas 199.460 
contratos, muito abaixo da 
média diária de 591 mil nos 
últimos 30 dias.

Pela manhã o mercado ope-

rou no piloto automático e à 
tarde, a curva esboçou alívio, 
na expectativa pelo IPCA-15 
de maio, amanhã, ainda que 
limitado pelo volume escasso, 
segundo profissionais da ren-
da fixa. “Algumas casas podem 
estar se antecipando ao IPCA-
15. Como sai logo na abertura, 
quem estiver posicionado para 
um dado melhor tem vanta-
gem”, afirma o estrategista-che-
fe e sócio da EPS Investimen-
tos, Luciano Rostagno.

As transações correntes 
do balanço de pagamentos fo-
ram deficitárias em US$ 1,3 
bilhão em abril de 2025, ante 
déficit de US$ 1,7 bilhão em 
abril de 2024. Na comparação 
interanual, o superávit da ba-
lança comercial diminuiu US$ 
352 milhões, mas houve recuo 
nos déficits em renda primária 
(US$ 550 milhões) e em ser-
viços (US$ 98 milhões), e au-
mento do superávit em renda 
secundária (US$ 79 milhões). 

O déficit em transações corren-
tes acumulado em doze meses 
até abril de 2025 somou US$ 
68,5 bilhões (3,22% do PIB), 
ante US$ 68,9 bilhões (3,23% 
do PIB) no mês anterior e US$ 
26,7 bilhões (1,18% do PIB) 
em abril de 2024.

O superávit da balança co-
mercial de bens atingiu US$ 
7,4 bilhões em abril de 2025, 
frente a US$ 7,8 bilhões regis-
trados em abril de 2024. As ex-
portações de bens totalizaram 

US$ 30,6 bilhões, mantendo-
-se no patamar de abril do ano 
anterior, enquanto as importa-
ções de bens aumentaram 1,5%, 
somando US$ 23,2 bilhões.

O déficit na conta de servi-
ços totalizou US$ 4,2 bilhões 
em abril de 2025, redução de 
US$ 98 milhões em relação 
a abril de 2024. Nessa base de 
comparação, aumentaram as 
despesas líquidas de serviços de 
transporte, 8,2%, totalizando 
US$ 1,2 bilhão; de propriedade 

intelectual, 18,0%, totalizando 
US$ 1,1 bilhão; de aluguel de 
equipamentos, 13,6%, totali-
zando US$ 973 milhões.  

Os investimentos diretos no 
país (IDP) registraram ingres-
sos líquidos de US$ 5,5 bilhões 
em abril de 2025, ante US$ 3,9 
bilhões em abril de 2024. Hou-
ve ingressos líquidos de US$ 
6,6 bilhões em participação no 
capital e saída líquida de US$ 
1,1 bilhão em operações inter-
companhia.

POR MARCELLO SIGWALT
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Vida ou morte

Cartões Reforço

Não preocupa

FIM DA LINHA

O craque português Cris-
tiano Ronaldo anunciou 
em suas redes sociais “fim 
de capítulo”, após última 
partida do Al-Nassr na 
temporada.
O atacante agradeceu ao 
público e fez publicação 
enigmática: “Este capí-
tulo acabou. A história? 
Ainda está sendo escrito. 
Grato a todos”.

A publicação não reve-
la os próximos passos de 
Cristiano Ronaldo, que 
tem contrato se encer-
rando com o Al-Nassr ao 
fim de junho, já durante 
o Super Mundial de Clu-
bes. A equipe, porém, 
não disputará o torneio 
internacional.

O Al-Nassr se despediu 
da temporada com derro-
ta para o Al Fateh por 3 a 
2, com gols de Cristiano 
Ronaldo e Sadio Mané.

CR7 compõe o elenco 
da equipe saudita desde 
janeiro de 2023 e foi cam-
peão da Copa dos Cam-
peões Árabes.

Rumores indicam que 
ele pode jogar o Super 
Mundial por uma equi-
pe brasileira, mas não há 
nada confirmado. Os bra-
sileiros que vão aos EUA 
são: Botafogo, Flamengo, 
Fluminense e Palmeiras.

O Vasco enfrenta o Mel-
gar, em São Januário, às 
19h desta terça (27). O 
jogo é fundamental para 
o Cruzmaltino, que preci-
sa vencer para continuar 
sonhando com a classifi-
cação na Sul-Americana.

Segundo dados divulga-
dos pelo perfil “Por Fora 
das Quatro Linhas”, o Flu-
minense é a equipe que 
mais vezes recebeu car-
tões vermelhos no Cam-
peonato Brasileiro desde 
2019. Foram 39 vermelhos.

Destaque do Juventude, o 
zagueiro Abner, de 21 anos, 
não foi relacionado para o 
jogo contra o Bragantino e 
deve acertar com o Bota-
fogo, que fez proposta de 
R$ 14 milhões para acertar 
com o atleta até 2029.

O Flamengo teve cinco 
atletas convocados por An-
celotti para representarem 
a Seleção Brasileira. Porém, 
nenhum deles será desfal-
que para os compromis-
sos do Fla, que viaja para o 
Mundial no dia 16 de junho.

Reprodução/ @Cristiano

Craque fez post 
misterioso no ‘X’

CORREIO NO MUNDO

Cessar-fogo Sem precedentes

COALIZÃO

O governo brasileiro par-
ticipou de encontro com 
19 países, em Madri, na 
Espanha, onde foram 
discutidas medidas para 
ajudar a Faixa de Gaza, 
e pressionar Israel para 
que suspenda a guerra, 
incluindo a possibilidade 
de sanções. As discussões 
priorizaram ainda ações 
para viabilizar a chamada 
solução de dois Estados, 
um palestino e outro isra-
elense, apesar de Israel re-
jeitar a criação do Estado 
palestino.

Organizado pelo go-
verno da Espanha, reuniu 
chanceleres de 20 países, 
incluindo Alemanha, Por-
tugal, Reino Unido, Irlan-
da, Turquia, Itália, Egito, 
Jordânia, Arábia Saudita, 
Qatar, Bahrein e Marrocos.

O Brasil foi representado 
pelo ministro das Relações 
Exteriores, Mauro Vieira, 
que criticou a inação da 
comunidade internacional 
diante do massacre da po-
pulação civil em Gaza.

O Itamaraty explicou 
que o encontro busca 
ainda a preparação para a 

Conferência sobre a ques-
tão Palestina prevista para 
os dias 17 a 20 de junho, 
em Nova York. O Brasil vai 
coordenar um dos grupos 
de trabalho da cúpula da 
ONU sobre a Palestina. 

Israel tem rejeitado, sis-
tematicamente, a possibi-
lidade da construção do 
Estado palestino. Em ju-
lho de 2024, o parlamento 
israelense aprovou resolu-
ção contra o Estado pales-
tino argumentando que 
isso representaria “um 
perigo existencial para o 
Estado de Israel e seus ci-
dadãos”.

Por Lucas Pordeus 
León (Agência Brasil)

Segundo a Reuters, uma 
autoridade palestina afir-
mou que o Hamas acei-
tou um cessar-fogo que 
propõe 70 dias de trégua, 
remoção parcial de tropas 
israelenses, entrada de mil 
caminhões de ajuda hu-
manitária em Gaza e troca 
de reféns entre os países. 
Israel, porém, chamou a 
proposta de ‘inaceitável’.

Após os intensos ataques 
da Rússia contra a Ucrânia 
no último fim de sema-
na, o presidente dos EUA 
Donald Trump afirmou 
que Vladimir Putin “ficou 
completamente louco”. 
De acordo com a Folha de 
S. Paulo, Putin está pre-
parando um ataque sem 
precedentes para o início 
do próximo mês.

Governo Federal

Mauro Vieira representou 
o Brasil no encontro

Vitória dos aliados de Maduro

“Futura estrela do esporte”

Aliados levam 23 de 24 estados e devem manter domínio parlamentar

Adversário de João Fonseca rasga elogios ao tenista brasileiro

por Douglas Gavras 

(Folhapress)

Em um pleito marcado pela 
ausência de eleitores e boicote da 
oposição, os apoiadores de Nico-
lás Maduro conquistaram neste 
domingo (25) 23 dos 24 governos 
estaduais na Venezuela e projetam 
uma maioria absoluta na Assem-
bleia Nacional, de acordo com o 
primeiro boletim oficial.

O governista PSUV (Partido 
Socialista Unido da Venezuela) 
venceu em todos os estados, exce-
to Cojedes, e a coalizão de Madu-
ro obteve 82,68% dos votos nas 
listas nacionais do Parlamento, 
de acordo com o CNE (Conse-
lho Nacional Eleitoral), contro-
lado pelo chavismo.

O regime recuperou o gover-
no de três estados-chave: Zulia 
(na fronteira com a Colômbia), 
Nueva Esparta (inclui a ilha de 
Margarita) e Barinas (terra natal 
de Hugo Chávez). O único vito-

rioso da oposição foi Alberto Ga-
líndez, reeleito pelo estado de Co-
jedes. Ele criou um outro partido 
após ser expulso do tradicional PJ 
(Primero Justicia).

Os dados foram divulgados 
no início da madrugada, a partir 
da apuração de cerca de 90% das 
mesas eleitorais. Ainda é preciso 
aguardar o escrutínio dos resulta-
dos de cada distrito eleitoral.

Os venezuelanos voltaram às 

urnas na primeira votação desde 
a contestada eleição presidencial 
que levou a um terceiro mandato 
de Nicolás Maduro. Ao contrário 
do que apontam os institutos de 
pesquisa - que falam em recorde 
de abstenção - e da líder oposi-
cionista María Corina Machado 
- que divulgou um vídeo após 
o fim das votações dizendo que 
85% dos eleitores não votaram -, o 
CNE divulgou que o compareci-

mento foi de 42,6%.
Apesar da baixa participação, 

a instituição eleitoral decidiu, no 
último minuto, prorrogar o pe-
ríodo de votação, que estava pre-
visto para terminar às 18h locais, 
alegando que havia uma grande 
quantidade de pessoas nas filas.

“Hoje demonstramos a força 
do chavismo e que este povo con-
seguiu resistir”, disse Maduro.

Segundo os dados divulga-
dos pelo CNE, 4.553.484 votos 
foram dados à coalizão de nove 
partidos que sustenta o regime 
chavista Grande Polo Patriótico 
Simón Bolívar. Para a oposição, 
foram 344.422 votos (6,25%) 
para a Aliança Democrática e 
285.501 (5,18%) para a Aliança 
Única da UNTC, liderada por 
Henrique Capriles. A formação 
Fuerza Vecinal obteve 2,57%, 
com 141.566 votos. Outros par-
tidos menores e votos nulos tota-
lizaram 182.351 votos, o equiva-
lente a 3,31% do total.

por André Fontenelle 

(Folhapress)

Hubert Hurkacz repete o 
discurso de dez entre dez tenis-
tas do circuito profissional sobre 
João Fonseca, seu adversário 
desta terça (27) na primeira ro-
dada de Roland Garros. 

“Definitivamente, ele é uma 
futura estrela do esporte. Definiti-
vamente há algo especial sobre ele. 
Vai ser uma batalha, ele pode jogar 
em um nível realmente incrível”, 
disse à reportagem.

A partida será a quarta da 
quadra 9 de Roland Garros. A 
depender da duração das ante-
riores, deve começar por volta 
das 16h de Paris (11h em Bra-
sília). Na mesma quadra, às 11h 
locais (6h da manhã em Brasí-
lia), Bia Haddad (23ª do mun-
do) estreia na chave feminina 
contra a americana Hailey Bap-
tiste, número 70 do ranking.

O sorteio colocou diante de 
Fonseca um adversário difícil. O 
ranking atual de Hurkacz (31º) 
é enganoso. Apenas nove meses 
atrás, o polonês de 28 anos era o 

sexto do mundo, melhor posição 
da carreira. A queda foi, em par-
te, provocada por uma lesão nas 
costas que o tirou de alguns tor-
neios no início do ano.

Hurkacz parece recuperado, 
porém. No último fim de sema-
na, foi vice-campeão do torneio 

de Genebra, na Suíça, derrotado 
na final por ninguém menos que 
o sérvio Novak Djokovic, atual-
mente o sexto do mundo.

“As últimas semanas foram 
boas”, disse Hurkacz. “De partida 
em partida estou atingindo um 
nível mais alto.”

Genebra foi o centésimo títu-
lo da carreira de Djokovic, marca 
alcançada por apenas outros dois 
tenistas na história do tênis profis-
sional: o americano Jimmy Con-
nors e o suíço Roger Federer.

O bom desempenho em 
Genebra, torneio disputado no 
saibro, aumentou a confiança do 
polonês em uma superfície na 
qual não é especialista. Com seu 
1,96 metro de altura, Hurkacz é 
famigerado pelo poderio nos sa-
ques e pelo estilo acrobático, que o 
favorecem na grama e em quadra 
dura. Em 2021, ele chegou à semi-
final de Wimbledon, seu melhor 
resultado em Grand Slams.

No final do ano passado, 
Hurkacz contratou o ex-tenista 
chileno Nicolás Massú como trei-
nador. Massú levou o austríaco 
Dominic Thiem à conquista do 
Aberto dos EUA em 2020. 

“Ele é fantástico, nos diverti-
mos muito dentro e fora da qua-
dra”, disse o polonês, que também 
anunciou como consultor o tche-
co naturalizado americano Ivan 
Lendl, três vezes campeão em Ro-
land Garros (1984, 1986 e 1987).

Kremlin via Wikimedia Commons

Hameltion, CC BY-SA 4.0 via Wikimedia Commons

“Hoje demonstramos a força do chavismo”, disse Maduro.

João Fonseca foi alvo de elogios de Hubert Hurkacz

Macron constrange governo francês
Um safanão da primeira-da-

ma francesa, Brigitte Macron, 
no rosto do marido acabou ofus-
cando a parte oficial da visita do 
presidente francês ao Vietnã. A 
cena foi flagrada pelas câmeras 
no domingo (25), no momento 
em que a porta do avião presiden-
cial se abriu, no desembarque em 
Hanói. De fora, era possível ver 
Emmanuel Macron virado em 
direção à frente da aeronave. De 
repente, surge a mão de Brigitte 
- reconhecível pela manga verme-
lha do casaco que estava usando - 
empurrando o queixo do marido.

Visivelmente constrangido, o 
presidente vira-se para os fotógra-

fos que o aguardavam no pé da 
escada do avião e acena, com um 
sorriso amarelo. Em seguida, Bri-
gitte aparece e os dois descem os 
degraus. O presidente parece ofere-
cer o braço à mulher, mas ela desce 
um pouco atrás dele, sem segurá-lo.

A assessoria da Presidência da 
França desmentiu o incidente, de 
início. Depois, diante de pelo me-
nos dois vídeos da cena que virali-
zaram nas redes sociais, funcioná-
rios a atribuíram, segundo a AFP, 
a um mero “momento de cumpli-
cidade, um último momento de 
descontração antes da visita”.

A mesma pessoa que falou 
com a agência de notícias usou o 

termo “chamaillerie” para descre-
ver o episódio, que em português 
poderia ser traduzido como “rus-
ga” ou “briguinha”, e lamentou 
que a cena “sirva de material para 
teorias conspiratórias”.

Posteriormente, Macron tam-
bém minimizou o episódio ao 
falar com jornalistas. “Eu estou 
brincando com minha esposa, 
uma rusguinha. Fui surpreendido 
com isso. E se torna uma espécie 
de catástrofe geoplanetária, com 
teorias”, afirmou.

O vídeo mais recente se soma 
a outros dois envolvendo o presi-
dente francês que geraram teorias 
conspiratórias na internet.

Um deles foi gravado durante 
uma visita à Ucrânia no qual Ma-
cron conversava com os premiês 
alemão, Friedrich Merz, e britâni-
co, Keir Starmer, ao redor de uma 
mesa mesa na qual havia um lenço 
branco; o outro, em uma viagem 
à Albânia, quando o presidente 
turco, Recep Erdogan, segurou o 
dedo de Macron por vários segun-
dos ao cumprimentá-lo.

“Os três vídeos são verda-
deiros, e no entanto nada disso é 
verdade. É preciso que as pessoas 
se acalmem”, afirmou Macron a 
jornalistas.

Por André Fontenelle 
(Folhapress)

A defesa de Augusto Melo, 
presidente do Corinthians, so-
licitou uma ordem de habeas 
corpus, com pedido liminar ur-
gente, junto à Vara de Crimes 
de Organizações Criminosas de 
São Paulo. O objetivo é anular 
o indiciamento do mandatário, 
decorrente do inquérito da Polí-
cia Civil que investiga o caso do 
patrocínio milionário da casa de 
apostas ‘Vai de Bet’.

A petição, protocolada na 
segunda (26), argumenta que o 
indiciamento é prematuro, ilegal 
e desprovido de justa causa. A 
defesa alega que a medida ado-
tada pela Polícia Civil, na última 
quinta, estaria sendo utilizada 
para sustentar a votação de im-
peachment contra o presidente.

O presidente Augusto Melo, 
do Corinthians, fez um pronun-
ciamento reconhecendo a derro-

ta na votação de impeachment, 
que ocorre ainda na segunda 
(26) no Parque São Jorge. Ele no 
entanto, negou renúncia e disse 
que “o jogo não acabou”.

A reunião estava prevista 
para acontecer no dia 2 de de-
zembro do último ano, mas foi 
suspensa devido a uma ordem ju-
dicial. O presidente obteve uma 
liminar no Tribunal de Justiça 
de São Paulo, que foi derrubada 

posteriormente.
Se a maior parte dos 300 

conselheiros votar pró-impea-
chment, Augusto será afastado 
imediatamente do cargo. Neste 
cenário, Omsra Stábile, primeiro 
vice do clube, assume interina-
mente. O resultado do impeach-
ment, porém, não foi divulgado 
até o fechamento desta edição.

Por Livia Camilo e Bruno 
Madrid (Folhapress)

Votação de impeachment no Corinthians
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‘Já me sinto em casa’,
diz Carlo Ancelotti ao 

assumir a Seleção Brasileira
Treinador italiano foi apresentado em grande evento no Rio de Janeiro

por pedro sobreiro

A CBF recebeu 
o técnico Car-
lo Ancelotti 
com uma apre-
sentação que 

teve todo jeitão de evento. A 
cerimônia, ocorrida no hotel 
Grand Hyatt, na Barra da Ti-
juca, na Zona Oeste do Rio de 
Janeiro, também anunciou a 
primeira convocação do novo 
treinador da Seleção Brasileira.

O evento começou com 
uma mensagem do novo presi-
dente da CBF, Samir Xaud.

“Nós estamos fazendo his-
tória. A CBF contrata um dos 
maiores técnicos do mundo, 
um cara muito experiente e 
que ama o futebol brasileiro. 
Ele tem experiência com joga-
dores brasileiros, e a CBF fica 
muito feliz com esse contrato. 
Nós acreditamos muito no tra-
balho da comissão técnica, jun-
tamente com ele, e vai dar total 
autonomia de trabalho para o 
Carlo [Ancelotti] e para o Ro-
drigo [Caetano]. E o que nós 
queremos é colocar novamen-
te a Seleção Brasileira onde ela 
merece”, disse.

Em seguida, o Diretor de 
Seleções da CBF, Rodrigo Cae-
tano, exaltou a carreira de An-
celotti e agradeceu os técnicos 
anteriores do ciclo desta Copa 
do Mundo 2026.

“É motivo de honra poder 
estar ao lado do treinador mais 
vitorioso do mundo, que vem 
também para a Seleção mais 
vitoriosa, a maior de todas elas. 
Existe uma fórmula de sucesso 
por trás da trajetória do Mis-
ter, e essa fórmula é a gestão de 
pessoas que ele faz e a simplici-
dade com que ele faz. Eu tenho 
certeza absoluta que, faltando 
um ano para a Copa do Mun-
do, ele é a pessoa mais indica-
da para estar à frente da nossa 
Seleção. Eu também gostaria 
de agradecer a todos os trei-
nadores que passaram por esse 
ciclo, que também deixaram 
seu legado, que começou com 
o Ramon Menezes, passou pelo 
Fernando Diniz e, por último, 
um agradecimento especial ao 
Dorival Júnior. Eles passam 
esse bastão ao Carlo Ancelotti 

para finalizar a nossa classifica-
ção para a Copa do Mundo do 
ano que vem e conduzir a nossa 
Seleção ao tão almejado hexa-
campeonato”, disse.

Então, Ancelotti falou 
como treinador da Seleção Bra-
sileira pela primeira vez.

“Minha primeira impres-
são [do Brasil] foi incrível! É 
uma honra, um motivo de or-
gulho comandar a melhor Se-
leção do mundo. E eu tenho a 
expectativa de fazer um grande 
trabalho, porque tenho mui-
ta ambição de fazer o Brasil 
campeão novamente. Juntos, 
vocês me receberam com mui-
to carinho, e espero fazer um 
trabalho muito responsável. 
Sou grato à CBF por me tra-
zer e grato ao Real Madrid por 
me deixar abrir as negociações 
para esse grande desafio. Eu 
sempre tive uma conexão mui-
to especial com o Brasil”, disse.

“Minha conexão com o 
Brasil começou nos anos 1980, 
tendo companheiros como Fal-
cão, Toninho Cerezo, e depois, 
ao longo dos anos, treinei 34 
jogadores brasileiros. Treinei os 
melhores, como Ronaldo, Ri-
valdo, Ronaldinho, Pato, Kaká, 
Douglas Costa, Marcelo, Cafu, 
Dida, Roque Júnior, Emerson... 
Foram muitos jogadores. Além 
dos mais recentes, como Vini 
Jr., Endrick e Rodrygo. Essa 
conexão começou muito cedo 
na minha carreira, e agora, pela 
primeira vez, estou no Rio de 
Janeiro. Eu já estive nas prin-
cipais cidades do mundo, mas 
me faltava o Rio. Então tam-
bém quero aproveitar a cidade”, 
completou Ancelotti.

Em seguida, a CBF exibiu 
uma mensagem do técnico do 
Tetra, Carlos Alberto Parreira, 
desejando sucesso, e trouxe à 
mesa Felipão, o técnico do Pen-
ta, que presenteou Ancelotti 
com um agasalho retrô de técni-
co do Brasil, lançado no último 
ano pela fornecedora de mate-
riais esportivos da Seleção, ‘pas-
sando o bastão’ para o italiano.

“É um prazer, uma alegria, 
uma satisfação e uma felicida-
de estar contigo aqui, e te dese-
jamos o melhor possível. Sejas 
tu, sejas a pessoa que sempre 
foste, que vais conseguir aqui 

no Brasil tudo aquilo que con-
seguistes em toda tua vida. 
Estaremos sempre contigo em 
qualquer situação. Tudo de 
bom e o melhor para o nosso 
Brasil”, disse Felipão.

Comissão técnica
Após sua apresentação ofi-

cial de Carlo Ancelotti, o trei-
nador anunciou oficialmente 
sua nova comissão técnica, 
composta por profissionais que 
trabalharam com ele no Real 
Madrid, mas também manten-
do peças-chave da antiga co-
missão brasileira.

Os auxiliares são Paul Cle-
ment e Francisco Mauri. Mino 
Fulco assume como auxiliar, mas 
também exercerá a função de 
preparador físico junto a Cristia-
no Nunes, do Atlético-MG.

O ex-zagueiro Juan segue 
como Coordenador técnico, e 
trabalhará com Simone Monta-
naro, Thomaz Koerich e Bruno 
Baquete, que compõe o time de 
analistas.

O time médico será com-
posto pelo Dr. Rodrigo Lasmar, 
Felipe Kalil e Andréia Picanço. 
Já Guilherme Passos assume 
como fisiologista.

Por fim, Taffarel e Marqui-

nhos serão os preparadores de 
goleiros.

Um detalhe que chamou 
atenção nessa equipe foi a au-
sência de Davide, filho de An-
celotti, que vai tentar seguir 
carreira solo como técnico. 
No momento, ele negocia com 
uma equipe da Escócia. Porém, 
caso não dê certo, é bem pro-
vável que ele integre o time de 
auxiliares no futuro.

“O Davide está negociando 
neste momento com um time 
europeu, então não me pareceu 
correto trazê-lo comigo. Vere-
mos o desfecho dessa negocia-
ção. Se ele fechar com a equipe, 
desejarei tudo de bom a ele. Se 
não acontecer, ele poderá che-
gar ao time a qualquer momen-
to”, explicou o italiano.

Sonho de um país
Ancelotti também explicou 

como foram seus últimos dias, 
já se preparando para a Seleção 
Brasileira, e afirmou que tenta-
rá construir um ambiente fami-
liar dentro da Seleção.

“Avaliamos a estrutura da 
CBF, e vimos que há uma es-
trutura muito bem organizada. 
Então, tentaremos trabalhar 
juntos, porque é um trabalho de 

equipe. Aqueles que trabalham 
no entorno da equipe, e com os 
jogadores, são muito importan-
tes. Mas o mais importante é o 
ambiente que criaremos. Tem 
que ser um ambiente familiar, 
de respeito. O respeito é ex-
tremamente importante, e é a 
partir dele que podemos extrair 
o melhor de nós. É um grande 
desafio, mas esse conceito de 
criar uma família será funda-
mental, porque o objetivo de 
ganhar uma Copa do Mundo 
não pode ser de apenas 23 jo-
gadores, de uma equipe. Tem 
que ser um objetivo comum de 
todo o país, e o Brasil tem um 
amor incondicional pela Sele-
ção. E isso vai nos ajudar muito 
nesse desafio do Mundial”, ex-
plicou Ancelotti.

Convocados
Finalizada a apresentação, 

Ancelotti divulgou sua primei-
ra convocação como treina-
dor da Seleção Brasileira, sem 
Neymar e com cinco jogadores 
do Flamengo.

 Goleiros
alisson (liverpool)

Bento (al-Nassr)

Hugo souza (corinthians)

 Defensores
alex sandro (Flamengo)

alexsandro (lille)

lucas Beraldo (psG)

carlos augusto (inter de Milão)

Danilo (Flamengo)

léo Ortiz (Flamengo)

Marquinhos (psG)

Vanderson (Mônaco)

Wesley (Flamengo)

 Meio-campistas
andreas pereira (Fulham)

andrey santos (strasbourg)

Bruno Guimarães (Newcastle)

casemiro (Manchester United)

Éderson (atalanta)

Gerson (Flamengo)

 Atacantes
antony (Bétis)

Estêvão (palmeiras)

Gabriel Martinelli (arsenal)

Matheus cunha 

(Wolverhampton)

Raphinha (Barcelona)

Richarlison (Tottenham)

Vinicius Junior (Real Madrid)

O grande destaque dessa 
convocação foi a surpreendente 
quantidade de defensores con-
vocados (9), superando o de 
qualquer outra convocação dos 
últimos três técnicos. 

O treinador também pro-
moveu os retornos de Case-
miro e Richarlison, que foram 
treinados anteriormente por 
Ancelotti, e devem voltar ao 
time com muita moral.

O treinador explicou a não 
convocação de Neymar Jr., que 
se recuperou recentemente de 
lesão. Ele afirmou ter ligado 
para o jogador e explicado que 
quer o atleta com vigor físico, 
e que o próprio Neymar teria 
concordado.

Durante a coletiva de im-
prensa, o técnico foi pergun-
tado se adotaria um jogo mais 
propositivo ou reativo na Se-
leção. Ancelotti afirmou que 
não terá um único estilo de 
jogo,  porque isso deixaria a 
Seleção Brasileira ‘previsível’. 
A ideia é moldar os jogadores 
ao que o jogo pede, e não o 
contrário.

Ele também falou sobre a 
alegria do povo brasileiro e dis-
se já se sentir em casa.

“Não digo que os italia-
nos têm essa mesma alegria 
do brasileiro, mas eu tenho, 
e isso será importante para 
trabalhar no Brasil, essa iden-
tificação. Eu vi a recepção de 
todos desde que cheguei e já 
me sinto em casa”, concluiu.

Estreia oficial
A estreia oficial de Carlo 

Ancelotti acontecerá no pró-
ximo dia 5 de junho, quando 
o Brasil viajará a Guayaquil 
para enfrentar o Equador. Em 
seguida, ele sentirá o calor da 
torcida brasileira em 10 de ju-
nho, quando o Brasil receberá 
o Paraguai na Neo Química 
Arena, em São Paulo.

Com 21 pontos conquis-
tados, o Brasil é o quarto 
colocado nas Eliminatórias 
Sul-Americanas para a Copa 
do Mundo FIFA 2026. Fal-
tando quatro jogos para o 
fim das eliminatórias, o Bra-
sil já poderá confirmar sua 
classificação caso vença esses 
dois jogos.

Rafael Ribeiro/ CBF

CBF

Sem Neymar, primeira convocação de Ancelotti
mistura juventude com experiência

Carlo Ancelotti 
recebeu o agasalho 

retrô de Zagallo, 
técnico do Tri, das 
mãos de Felipão, 

técnico do Penta, que 
“passou o bastão” 

para o italiano
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I Encontro da 
Cafeicultura 
celebra 
fortalecimento 
do grão no DF

Mais de 70 produtores, téc-
nicos, estudantes, pesquisado-
res e autoridades participaram 
no último sábado (24) do I En-
contro da Cafeicultura do Dis-
trito Federal e RIDE, realizado 
durante a AgroBrasília 2025, 
no auditório Buriti, no Parque 
Tecnológico do PAD-DF. O 
evento, promovido pela Ema-
ter-DF em parceria com a As-
sociação de Empreendedores 
de Café do Lago Oeste (Elo 
Rural) e com apoio da Agro-
Brasília, celebrou o crescimen-
to da cafeicultura na região, 
apresentou novas perspectivas 
para o setor e homenageou 
produtores pioneiros.

Em 2024, a cafeicultura 
movimentou quase R$ 23 
milhões no DF. Segundo o 
presidente da Emater-DF, 
Cleison Duval, o café trilha o 
mesmo caminho de sucesso 
de outras culturas já conso-
lidadas na região. “O Distri-
to Federal tem se destacado 
com produtos de qualidade 
e alto valor agregado. Que-
remos que o café siga esse 
mesmo caminho, focando na 
produção de cafés especiais e 
valorizando quem produz”, 
afi rmou. “O café pode se 
tornar mais uma marca forte 
do DF, levando qualidade e 
orgulho para quem planta e 
para quem consome.”

O secretário-executivo 
da Secretaria de Agricultura 
(Seagri-DF), Pedro Paulo, 

Im
a

g
e

m
: F

la
ti

c
o

n
.c

o
m

Tony Oliveira/Agência Brasília

Rafael Bueno, secretário de Agricultura: “A cafeicultura no 
DF vive um momento de expansão e valorização”.
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O Movimento Sinfônico e Coral Brasileiro – MovSinfo é a 
instituição realizadora deste concerto

William França brasilianas.cm@gmail.com

Registrados 329 pontos sem luz
CEB afi rma que os problemas estão sendo ocasionados pelo furto de cabos
Por Thamiris de Azevedo

Em reportagem anterior do 
Correio da Manhã, foi denun-
ciado a falta de luz no Plano 
Piloto em Brasília e no entor-
no, no Distrito Federal. Em-
bora a Companhia de Ener-
gia Elétrica de Brasília (CEB) 
tenha anunciado, depois das 
denúncias, um novo contrato 
de manutenção para amplia 
atendimento à população, o 
problema não foi resolvido. 
Segundo dados do “Falta luz 
aqui”, que permite que os mo-
radores registrem pontos sem 
luz no DF, já foram denuncia-
dos 329 locais em que há, pelo 
menos, um poste queimado. O 
local que tem o maior número 
de ocorrências é a Asa Norte.

O programa é de iniciativa 

do deputado distrital Fábio Fe-
lix (Psol), que está indo até os 
locais registrados para confi r-
mar a situação. Ao Correio da 
Manhã, o parlamentar afi rma 
que se reuniu com o presiden-
te da CEB, Edison Garci, na 
última sexta-feira (23), para 
apresentar os dados colhidos, 
ocasião em que a empresa re-
forçou a existência de um plano 
de efi ciência no DF.

Furtos

Durante a reunião, o presi-
dente da CEB disse haver uma 
difi culdade na substituição das 
lâmpadas, que é o furto de ca-
bos. Reportagem anterior do 
Correio da Manhã revelou que, 
somente neste ano, foram fur-
tados 44 km de cabos.

O Correio questionou a 

CEB sobre as denúncias, e a 
resposta seguiu na mesma linha 
do que foi dito pelo deputado. 
Segundo a empresa, os pro-
blemas na iluminação pública 
têm sido causados, majoritaria-
mente, por furtos sistemáticos 
de cabos e equipamentos. A 
Companhia também destaca 
que não tem poder de polícia 
para coibir os furtos, mas que 
está buscando soluções.

“São mais de 320 mil pon-
tos, sendo o terceiro maior do 
país. Com a tecnologia dis-
ponível, ainda não é econo-
micamente viável instalar um 
sistema de monitoramento 
em cada luminária que deixe 
de funcionar. Por esta razão, a 
companhia tem investido em 
pesquisas”, diz nota.

Outro problema identifi -

cado, de acordo com pesquisa 
realizada pela Secretaria de 
Transporte e Mobilidade do 
Distrito Federal, à qual a re-
portagem teve acesso, é a falta 
de iluminação em diversas pa-
radas de ônibus, em que muitas 
sequer contam com postes ins-
talados. Em contrapartida, está 
em análise na Câmara Legis-
lativa do DF o Projeto de Lei 
1477 de 2024, de autoria do 
deputado Max Maciel (Psol), 
que propõe a obrigatoriedade 
da instalação de iluminação 
nos abrigos de passageiros.

“Paradas e passarelas são 
parte da estrutura do transpor-
te público e precisam oferecer 
condições seguras para quem 
circula pela cidade. Iluminar 
esses espaços é uma forma de 
zelar pelas vidas”.

Semob

Paradas de ônibus sem iluminação são um problema

Evento promovido durante a 
AgroBrasília destaca segmento, 
que movimentou quase R$ 
23 milhões no DF, com 138 
produtores cultivando cerca de 
470 hectares e uma produção 
anual superior a 900 toneladas

Movimento Sinfônico apresenta o Requiem de Mozart

A última obra de um dos 
maiores compositores da história 
será apresentada pelo Coro de 
Câmara de Brasília e Orquestra 
Metropolitana de Brasília sob a 
regência do maestro Ricardo Sou-
sa-Castro, com a participação de 
renomados solistas da cidade.

O Requiem em ré menor foi 
a última obra escrita por Mozart, 
que a deixou inacabada em 1791 
em virtude do seu falecimento. 
A esposa do compositor, Cons-
tanze, motivada por difi culdades 
fi nanceiras, procurou um com-
positor que pudesse concluir a 
obra e, assim, receber a segunda 
metade do pagamento pela en-
comenda. Apesar das inúmeras 
controvérsias atribui-se a Franz 
Xaver Sussmayr grande parte da 
conclusão da obra na versão mais 
conhecida nos dias de hoje. O 
Requiem, que é uma missa fú-
nebre, havia sido encomendado 
pelo conde Franz von Walsegg 
para sua esposa Anna Walsegg, 
que faleceu aos 20 anos.

Jornalista Valteno de Oliveira 
recebe em MG a Medalha JK

O jornalista Valteno de 
Oliveira, goiano e radicado 
em Brasília há três décadas, 
foi homenageado no últi-
mo sábado (24) em Dia-
mantina (MG), com a ou-
torga da Medalha Juscelino 
Kubitscheck. A honraria 
é concedida pelo governo 
de Minas Gerais às pessoas 
que prestaram relevantes 
serviços ao município , ao 
Estado e à nação.

Valteno recebeu a in-
dicação do fundador da 
Casa JK, Serafi m Jardim 
, amigo do ex presidente, 
que preserva na cidade 
onde nasceu Juscelino, a 
memória viva do presiden-
te bossa nova que morreu 
num acidente de carro em 
1976. JK governou o Bra-
sil entre 1956 e 1961.

Divulgação/Casa JK

O jornalista Valteno de Oliveira, ao receber a honraria, 
na Casa JK, em Diamantina (MG)

O Movimento Sinfônico e 
Coral Brasileiro – MovSinfo é a 
instituição realizadora deste con-
certo, sendo uma organização ar-
tística, cultural e musical que visa 
a criação e manutenção de coros 
e orquestras como bens imateriais 
da sociedade. Fundado em 2012 
pelo Maestro Ricardo Sousa-Cas-
tro o Movimento já realizou im-
portantes concertos, seminários 
e outros eventos dentro e fora do 
Brasil. Além dos grupos profi s-
sionais, o Movimento também 

falou sobre a criação da Câmara 
Setorial dos Produtores de Café 
do DF - lançada em maio -, ini-
ciativa que visa organizar o se-
tor, articular políticas públicas 
e ampliar mercados.

Além de promover a or-
ganização do setor, a câmara 
buscará integrar informações 
técnicas, propor ações de ca-
pacitação, apoiar a inovação 
na produção e fomentar mer-
cados especializados e de ex-
portação. O regimento inter-

no da CS-CAFE/DF deverá 
ser elaborado em até 90 dias, 
e a presidência será eleita pelos 
próprios membros, com man-
dato de um ano, renovável.

“A cafeicultura no Distri-
to Federal vive um momento 
de expansão e valorização. O 
crescimento do número de pro-
dutores e da área cultivada é 
refl exo direto do empenho dos 
cafeicultores e do apoio técni-
co oferecido pelo Governo do 
Distrito Federal, por meio de 

instituições como a Seagri-DF 
e a Emater-DF. Estamos traba-
lhando para consolidar o DF 
como referência nacional em 
cafés especiais, aproveitando 
nossas condições únicas de cli-
ma e altitude”, destacou o se-
cretário de Agricultura, Abas-
tecimento e Desenvolvimento 
Rural, Rafael Bueno.

Alinhada ao modelo das câ-
maras setoriais do Ministério da 
Agricultura (Mapa), a CS-CA-
FE/DF funcionará como um 

fórum permanente de articu-
lação entre o poder público e a 
iniciativa privada, promovendo 
o diálogo entre os diferentes elos 
da cadeia produtiva para fortale-
cer o café do DF como produto 
de identidade regional.

O café no DF

As principais regiões produto-
ras estão no PAD-DF, Núcleo Ru-
ral Tabatinga, Gama, São Sebastião 
e Paranoá. Produtores já conquis-
taram reconhecimento e premia-

ções nacionais, evidenciando o 
potencial de qualidade do café 
brasiliense. Além disso, o setor 
mira a conquista de uma indica-
ção geográfi ca, que poderá po-
sicionar o DF como referência 
em cafés diferenciados.

“O café cultivado no 
Distrito Federal é um orgu-
lho para todos nós. Temos 
produtores dedicados, tec-
nologia no campo e agora 
um reconhecimento cada 
vez maior da qualidade dos 
nossos grãos”, afi rmou o 
subsecretário de Políticas 
Econômicas Agropecuárias, 
Antônio Barreto.

A cafeicultura do Distrito 
Federal tem se destacado cada 
vez mais no cenário agrícola 
nacional. Em 2024, o Distri-
to Federal dedicou aproxima-
damente 470 hectares ao cul-
tivo de café, envolvendo 138 
produtores. Com uma pro-
dutividade média de 50 a 60 
sacas por hectare — o dobro 
da média brasileira, que é de 
26 sacas — a safra local alcan-
çou entre 22 mil e 26,4 mil sa-
cas de 60 quilos, que somadas 
superam 900 toneladas.

Já no cenário nacio-
nal, a safra de café de 2024 
no Brasil fechou com uma 
produção estimada de 54,2 
milhões de sacas, conforme 
o 4º levantamento da Com-
panhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab) publicado 
em janeiro de 2025.

Valteno, que é apresenta-
dor  do Agroband, da TV Ban-
deirantes, resume a sensação de 
receber a Medalha JK. “Eu me 
senti honrado, porque há mais 
mais de 30 anos escolhi Brasília 
para viver. E é a nossa capital, 
que é considerada a mais bela e 

moderna cidade do mundo, 
fruto do trabalho de JK”.

Além das autoridades 
presentes, Valteno também 
estava acompanhado da pro-
fessora primária dele, Marie-
ta Alves de Souza, e da prima 
Silvânia de Oliveira.

promove ação social e solidária 
transformando a vida de jovens 
do Distrito Federal por meio 
do ensino de instrumentos or-
questrais de cordas, sopros, me-
tais e percussão, além de canto 
coral e performance musical. 
Alunos de escolas públicas tem 
a oportunidade de aprender e 
participar dos coros e orquestras 
da instituição e alguns desses 
alunos estarão no palco jun-
tamente com os profi ssionais 
neste concerto que promete ser 
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O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu, por unanimida-
de, que há omissão do Congres-
so Nacional ao não criar lei que 
defina como crime a retenção 
dolosa dos salários (quando o 
patrão deixa intencionalmente 
de pagar o salário do emprega-
do). A Corte deu prazo de 180 
dias para que seja elaborada uma 
norma tipificando o delito. A de-
cisão foi tomada no julgamento 
da Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade por Omissão (ADO) 
82, na sessão virtual do Plenário 
encerrada dia 23. A Procurado-
ria-Geral da República, autora 
da ação, argumentou que havia 
uma demora inconstitucional 
do Legislativo em editar lei que 
criminalize a conduta.

A Comissão do Concurso 
Público Nacional Unificado 
da Justiça Eleitoral (CPNU-
JE) publicará, nesta terça-feira 
(27), Diário Oficial da União 
(DOU), o Edital nº 32/2025, 
com o resultado final do certa-
me para provimento de vagas 
de técnico judiciário, que com-
preende os seguintes cargos efe-
tivos: Técnico judiciário, área 
de atividade: Administrativa; 
Técnico judiciário, área: Admi-
nistrativa, especialidade: agen-
te da Polícia Judicial; e Técnico 
judiciário, área: Apoio Especia-
lizado, especialidade: Progra-
mação de Sistemas. O próximo 
passo será a homologação, pela 
presidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

O Brasil foi eleito para sediar 
a 23ª edição da Cúpula Judicial 
Ibero-Americana, em 2027. A 
escolha do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) se deu em Santo 
Domingo, capital da República 
Dominicana, durante a 22ª edi-
ção da Cúpula, entre 14 e 16 de 
maio. Peru e Guatemala também 
se apresentaram como candida-
tos. Em 2008, o Brasil sediou a 
14ª edição da Cumbre. A partir 
de agora, escolhido novamente 
como anfitrião, o STJ exercerá 
a função de Secretaria pro tem-
pore. A candidatura brasileira, 
apresentada pelo STJ, propôs 
uma discussão sobre a aplicação 
da inteligência artificial (IA) nos 
Sistemas de Justiça da região ibe-
ro-americana.

STF dá 
prazo de 180 
dias para 
congresso 

Resultado final 
do concurso 
da Justiça será 
divulgado

STJ será sede 
da cúpula 
Judicial ibero-
americana

STF TSE STJ

Com o slogan “Menos 
conflitos, mais Futuro - Con-
ciliar preserva tempo, recur-
sos e relações”, a 9º edição da 
Semana Nacional da Conci-
liação Trabalhista 2025 foi 
aberta oficialmente nesta se-
gunda-feira (26), na sede do 
Tribunal Regional do Traba-
lho do Rio Grande do Sul (4ª 
Região). De 26 a 30 de maio, 
serão promovidos mutirões de 
audiências em todo o país para 
solucionar conflitos por meio 
do diálogo mediado. O evento 
é uma iniciativa do Conselho 
Superior da Justiça do Traba-
lho (CSJT), com apoio do 
Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) e dos 24 Tribunais Re-
gionais do Trabalho.

Semana 
Nacional da 
conciliação 
Trabalhista

TST

CORREIO NACIONAL

Biometria no Meu INSS

Turistas estrangeiros 

País Pioneiro na Aliança 8.7

Proadi-SUS

Pedral do Lourenço

Após anos de estudos pela 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS), em colabo-
ração com organizações 
internacionais, foi apro-
vada nesta segunda-feira 
(26/5), pela 78ª Assem-
bleia Mundial da Saúde, a 
Resolução sobre a Regu-
lamentação do Marketing 
Digital de Substitutos do 
Leite Materno. A propos-
ta, liderada pelo governo 
do Brasil, que é referên-
cia na área, com co-pa-
trocínio da Noruega e do 
México, visa atualizar o 
Código Internacional do 
Marketing e Comerciali-

zação de Substitutos do 
Leite Materno, que existe 
há 44 anos, para incluir 
diretrizes específicas de 
vigilância e controle do 
marketing em ambien-
tes digitais. A apresenta-
ção da proposta foi feita 
pelo ministro da Saúde, 
Alexandre Padilha. Apro-
vada pelos países-mem-
bros das Nações Unidas, 
a regulação do marketing 
digital desses produtos 
será adotada como parâ-
metro por todos os países. 
A Fiocruz colaborou com 
a revisão da proposta de 
resolução.

Os aposentados e pen-
sionistas que desejem 
autorizar o desconto de 
parcelas do empréstimo 
consignado diretamente 
de seu benefício  já po-
dem solicitar o desblo-
queio do benefício por 
biometria para crédito 
consignado. Para isso, os 
aposentados e pensio-

nistas devem fazê-lo por 
meio de identificação bio-
métrica na plataforma do 
Meu INSS. Todos os bene-
fícios foram bloqueados 
automaticamente para 
empréstimos, como me-
dida de segurança, no dia 
9 de maio, pelo presiden-
te do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS).

Seja pelas praias, pela cul-
tura ou pela hospitalida-
de, o Brasil tem encanta-
do cada vez mais turistas 
estrangeiros. O país re-
gistrou, em abril de 2025, 
a entrada de US$ 693 
milhões em divisas pro-
venientes dos gastos de 
visitantes vindos de fora. 
O valor equivale a R$ 3,94 
bilhões, segundo a cota-

ção média do período, e 
representa um aumento 
de quase 12% em relação 
ao mesmo mês de 2024. 
Os dados foram divulga-
dos nesta segunda-feira 
(26) pelo Banco Central 
(Bacen), e analisados pelo 
Ministério do Turismo. O 
resultado reforça a ten-
dência positiva do setor 
nos últimos dois anos.

O Brasil recebeu o reco-
nhecimento como País 
Pioneiro na Aliança 8.7, 
iniciativa global dedicada 
à erradicação do trabalho 
infantil, do trabalho força-
do, da escravidão moder-
na e do tráfico de pesso-
as. Esse reconhecimento 
destaca o compromisso 
do Governo Federal com 
a Meta 8.7 dos Objetivos 

de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS), estabele-
cida pela Agenda 2030 da 
ONU. A adesão brasileira à 
Aliança conta com a parti-
cipação de cinco ministé-
rios: Trabalho e Emprego 
(MTE), Desenvolvimen-
to Social (MDS), Direitos 
Humanos e Cidadania 
(MDHC), Justiça (MJ) e 
Saúde (MS).

O Ministério da Saúde 
ampliou a atuação do 
Programa de Apoio ao 
Desenvolvimento Institu-
cional do Sistema Único 
de Saúde (Proadi-SUS). 
O A.C. Camargo Cancer 
Center, referência nacio-
nal em oncologia, passa a 
integrar o rol de hospitais 
filantrópicos de excelên-
cia no País, fortalecendo 

o diagnóstico e tratamen-
to de câncer no Sistema 
Único de Saúde (SUS). A 
inclusão foi publicada no 
Diário Oficial da União. O 
ministro da Saúde, Ale-
xandre Padilha, também 
renovou o reconhecimen-
to de excelência de outros 
seis hospitais que inte-
gram o Proadi-SUS. O pro-
grama foi criado em 2009.

Ibama concedeu, nesta 
segunda-feira (26), licença 
ambiental que deverá via-
bilizar a navegabilidade na 
hidrovia do rio Tocantins, 
uma das principais vias 
de transporte sustentável 
entre o Centro-Oeste e o 
Norte brasileiro. A licença 
permite intervenções em 
determinados trechos do 

rio para efetivar o derroca-
mento do chamado Pedral 
do Lourenço, formação 
rochosa no fundo do rio 
que restringe a passagem 
segura de embarcações 
de carga. A hidrovia do rio 
Tocantins se estende por 
mais de 1.7 mil quilôme-
tros, entre as cidades de 
Peixe (TO) e Belém (PA).

(Agência Fiocruz de Notícias)

Medida foi aprovada nesta segunda-feira 

Marketing digital de 
substitutos do leite materno

Ministério atinge marca 
inédita de doações

Em maio, o Ministério das 
Comunicações alcançou a mar-
ca inédita de 60 mil computa-
dores doados para projetos de 
inclusão digital em todas as 
regiões do Brasil. Somente em 
2024, foram entregues 10 mil 
computadores, o maior volu-
me anual desde a criação do 
Programa. Para 2025, a meta é 
dobrar esse total.

“Estamos falando de uma 
política pública que rompe 
barreiras geográficas e sociais. 
A missão dada pelo presiden-
te Lula é clara: levar inclusão 
digital a todos os brasileiros. E 
estamos cumprindo essa missão 
com impacto real na vida das 
pessoas”, afirmou o ministro 
das Comunicações, Frederico 
de Siqueira Filho.

O Programa Computado-
res para Inclusão tem como 
base a economia circular: equi-
pamentos obsoletos de órgãos 
públicos são recondicionados 
em Centros de Recondicio-
namento de Computadores 
(CRCs), ganham nova vida 
e são destinados a escolas pú-
blicas, associações, centros so-
cioeducativos, penitenciárias, 
comunidades indígenas, qui-
lombolas, além de áreas rurais 
e remotas.

O grande diferencial da ini-
ciativa é que os próprios alunos 
dos cursos de capacitação dos 
CRCs que realizam a recupera-
ção das máquinas, adquirindo 
uma profissão e abrindo portas 
para o mercado de trabalho.

“A inclusão digital é uma 
ponte para o futuro e cada 
computador doado representa 
uma oportunidade concreta 
de transformação na vida das 
pessoas. Ao recuperar equipa-
mentos e levá-los a quem mais 

precisa, o Programa não ape-
nas promove cidadania, mas 
também capacita, gera renda e 
amplia horizontes. Nosso com-
promisso é seguir ampliando 
esse impacto e garantir que a 
tecnologia chegue a todos os 
cantos do Brasil”, destacou o 
secretário de Telecomunicações 
do Ministério das Comunica-
ções, Hermano Tercius.

Além das 60 mil máquinas 
doadas, o Programa já criou 5,1 
mil laboratórios de informáti-

ca em escolas e associações em 
1,2 mil municípios brasileiros. 
Também tem impacto direto 
na qualificação profissional: 
mais de 53 mil alunos foram 
formados em cursos de infor-
mática, manutenção e novas 
tecnologias.

Os CRCs já deram destina-
ção adequada a mais de 9 mil 
toneladas de resíduos eletrôni-
cos, ultrapassando a marca de 
1 milhão de equipamentos des-
cartados de forma sustentável.

Ministério das Comunicações realizou doações de 60 mil computadores
Shizuo Alves/MCom

A iniciativa já realizou a capacitação profissional de 53 mil brasileiros em tecnologia

Mais 1.542 moradias do 
Minha Casa, Minha Vida fo-
ram autorizadas a serem contra-
tadas nesta segunda-feira (26). 
Elas estão enquadradas nas mo-
dalidades Rural e Entidades do 
programa. A expectativa é de 
que mais de 6 mil pessoas rea-
lizem o sonho da casa própria 
em 14 estados do país com as 
contratações.

Do total de moradias, 1.196 
unidades habitacionais perten-
cem à modalidade Rural do 
Minha Casa, Minha Vida. As 
casas buscam atender agriculto-
res familiares, trabalhadores ru-
rais e comunidades tradicionais. 
Desde 2023, foram selecionadas 
mais de 75,7 mil unidades habi-
tacionais do Minha Casa, Mi-
nha Vida Rural em todo o país.

Na região Nordeste, 442 
moradias foram destinadas 
para a Bahia, divididas pelos 
municípios de Andorinha (44 
UHs), Bom Jesus da Lapa (50), 
Filadélfia (50), Ituaçu (31), 
Jussari (22), Mansidão (58), 
Muquém do São Francisco 
(46), Riachão do Jacuípe (50), 

Seabra (50) e Tanhaçu (41).
Outros estados do Nordes-

te que receberão novas casas 
são Pernambuco, com 136 to-
tais, para as cidades de Cabrobó 
(47), Lagoa de Itaenga (9), Santa 
Maria da Boa Vista (30) e Serra 
Talhada (50); Ceará, com 100 
para Aracoiaba (50) e Tauá (50); 
Maranhão, com 50 para Nina 
Rodrigues; Paraíba, com 39 para 
Cachoeira dos Índios; e Alagoas, 
com oito para Delmiro Gouveia.

A região Norte também foi 
contemplada, com 100 mora-

dias para o Amazonas, sendo 
50 para Careiro e 50 para Ita-
coatiara, e seis para o municí-
pio de Primavera de Rondô-
nia, em Rondônia.

No Sudeste, serão 160 novas 
casas para Minas Gerais, nas cida-
des de Santa Margarida (50), São 
Francisco (50), Teófilo Otoni 
(10) e Vieiras (50). Além de MG, 
o Espírito Santo foi contempla-
do com 151 moradias para os 
municípios de Afonso Cláudio 
(47), Iconha (9), Mantenópolis 
(34), Pancas (13), Rio Bananal 

(4), Santa Maria de Jetibá (11), 
São Gabriel da Palha (10), São 
Mateus (7), São Roque do Ca-
naã (10) e Vila Valério (6). No 
Centro-Oeste, Buriti de Goiás, 
em Goiás, foi contemplado com 
quatro novas residências.

Na modalidade Entidades, 
que financia a construção de 
moradias em áreas urbanas para 
famílias de baixa renda organi-
zadas por meio de entidades 
privadas sem fins lucrativos, 
346 novas residências foram 
autorizadas a serem contrata-
das. Entre 2023 e 2025, foram 
selecionadas 49,4 mil novas 
unidades habitacionais do Mi-
nha Casa, Minha Vida – Enti-
dades por todo o Brasil.

No Nordeste, 100 novas 
moradias poderão ser cons-
truídas em Iaçu, na Bahia, e 
outras 50 em Paes Landim, 
no Piauí. No Sul, as cidades 
de Cascavel e Tibaji, no Para-
ná, foram contempladas com 
96 e 50 casas, respectivamen-
te, enquanto a capital do Rio 
Grande do Sul, Porto Alegre, 
receberá 50 novos lares.

Programa autoriza novas moradias 
Arquivo / MCid.

As casas fazem parte das modalidades Rural e Entidades



Terça-feira, 27 de Maio de 2025 11CENTRO-OESTE

O Cine Teatro São Joaquim 
encerra maio com duas atra-
ções. De hoje (27) ao dia 29, 
ocorre o Encontro Regional de 
História Oral do Centro-Oes-
te, com programação das 8h às 
22h e foco em mudanças climá-
ticas e tradições.

A participação é gratuita, 
com inscrição no site da Uni-
versidade Estadual de Goiás. 

Nos dias 30 e 31, às 19h, 
o teatro recebe o espetáculo 
Cambiada, solo da bailarina Ysa 
Cardoso. A obra aborda temas 
como resistência e reinvenção. 
A apresentação de sábado terá 
Libras. As atividades têm apoio 
da Secretaria da Cultura e da 
Política Nacional Aldir Blanc 
de Incentivo à Cultura.

Entre 2022 e maio de 2025, 
a Secretaria de Estado de Edu-
cação (Seduc) registrou mais de 
196 mil agendamentos no Exa-
me Certificador de Educação 
de Jovens e Adultos (EJA). 

Voltado a maiores de 15 
anos, o exame permite con-
cluir o Ensino Fundamental ou 
Médio. Matemática lidera com 
61.078 provas, seguida de Lin-
guagens, Ciências da Natureza 
e Ciências Humanas. 

As inscrições vão até de-
zembro de 2025, pelo site da 
Seduc. As provas são aplicadas 
conforme agendamento, exceto 
em férias escolares.

Quem não tem acesso à in-
ternet pode buscar apoio nas 
escolas aplicadoras do exame.

Desde 6 de maio, o De-
tran-MS conta com a assisten-
te virtual Glória, que já realiza 
300 atendimentos por dia pelo 
WhatsApp. Com inteligência 
artificial, ela funciona 24 ho-
ras e responde sobre veículos, 
CNH, infrações e agendamen-
tos. Do total de interações, 
34% tratam de veículos, 25% 
de habilitação, 32% solicitam 
atendimento humano e 9% en-
volvem infrações. 

A ferramenta ajuda a redu-
zir filas nas agências e amplia 
o acesso a serviços digitais. A 
Glória pode ser acessada pelo 
número (67) 3368-0500. O 
atendimento é gratuito e busca 
facilitar a vida dos usuários com 
rapidez e autonomia.

Cine tem 
programação 
gratuita no mês 
de maio

EJA tem mais 
de 196 mil 
provas 
marcadas

Detran 
realiza 300 
atendimentos 
por dia com IA

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A consulta pública para o Pla-
no Distrital de Políticas Penais 
está aberta até esta sexta-feira, 30.

A iniciativa, promovida 
pelo Comitê Distrital de Políti-
cas Penais, busca a participação 
da sociedade para aprimorar o 
sistema penitenciário local, ali-
nhado ao Plano Nacional “Pena 
Justa”, coordenado pelo Conse-
lho Nacional de Justiça. 

O plano distrital aborda qua-
tro eixos principais: controle da 
entrada e gestão de vagas, ambiên-
cia e infraestrutura, reintegração 
social e prevenção da reincidência. 

A participação é funda-
mental para legitimar políticas 
públicas que promovam a dig-
nidade das pessoas privadas de 
liberdade e da sociedade.

Consulta 
pública sobre 
políticas 
penais

DISTRITO FEDERAL 

DF condenado em
R$ 10 mil por acidente

O Distrito Federal foi con-
denado a indenizar uma aluna 
que sofreu fraturas no pé após 
ser atingida por um pneu em 
uma escola pública de Planal-
tina. A decisão, da 3ª Vara da 
Fazenda Pública do DF, fixou o 
valor em R$ 10 mil por danos.

O incidente ocorreu em 
outubro de 2023 durante o re-
creio no Centro Educacional 
Águas do Cerrado. Pneus de ca-
minhão, que seriam usados em 
um projeto de jardinagem, es-
tavam acessíveis aos estudantes

Durante brincadeiras, um 
dos pneus caiu sobre o pé direi-
to da criança, causando fraturas 
múltiplas nos metatarsos.

A família da vítima alegou 
que a escola agiu com negli-
gência ao permitir que objetos 
potencialmente perigosos ficas-
sem ao alcance dos alunos e não 
prestou assistência adequada 
após o acidente.

A defesa do Distrito Federal 
argumentou que não houve fa-
lha na supervisão e pediu mo-
deração no valor da indeniza-

ção, caso fosse condenado.
Em sua decisão, o magistra-

do destacou a responsabilidade 
objetiva do Estado pela segu-
rança dos estudantes.

O juiz considerou provas 
como fotos das lesões, laudo 
médico detalhado e um áudio 
em que a vice-diretora reconhe-
cia que os pneus não deveriam 
estar disponíveis.

A sentença levou em conta 
a gravidade do acidente, que 
exigiu intervenção cirúrgica e 
afastou a estudante das aulas 
por mais de 50 dias. Além do 
trauma físico, o magistrado 
considerou os danos psicológi-
cos sofridos pela menor.

O valor da indenização foi 
fixado em R$ 10 mil, conside-
rando os princípios de razoabi-
lidade e proporcionalidade.

Segundo a assessoria do Tri-
bunal de Justiça do Distrito Fe-
deral e Territórios (TJDFT), a 
decisão pode ser contestada por 
meio de recurso. Caso mantida, 
o valor deverá ser pago pelos 
cofres públicos do DF.

Ibaneis destaca obras 
de saneamento no DF

O governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha (MDB), 
participou da abertura do 33º 
Congresso Brasileiro de Enge-
nharia Sanitária e Ambiental 
ontem (26), em Brasília.

Durante o evento, que ocor-
re junto à Feira Internacional 
de Tecnologias de Saneamento 
Ambiental (Fitabes), Ibaneis 
apresentou os avanços na área 
de saneamento no DF, citando 
melhorias em regiões como Vi-
cente Pires, Sol Nascente e San-
ta Luzia, na Estrutural.

O governador afirmou que 

investirá R$ 3,2 bilhões até 
2029 em obras de captação e 
tratamento de água e esgoto. 
Desde 2019, foram aplicados 
R$ 1,5 bilhão na ampliação dos 
sistemas de tratamento.

Segundo Ibaneis, hoje 99% 
da população do DF tem acesso 
à água potável e 96% está aten-
dida com coleta de resíduos. 
A meta da Companhia Am-
biental de Saneamento do DF 
(Caesb) é ampliar a cobertura 
diante do crescimento. O con-
gresso segue até amanhã (28), 
com público de 15 mil pessoas.

Renato Alves/Agência Brasília

Governador citou investimentos em evento internacional

CORREIO CENTRO-OESTE
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Com a aproximação do 

inverno e a queda das 

temperaturas em Brasília, 

aumenta a preocupação 

com o bem-estar de ani-

mais em situação de rua. 

Estimativas da Confede-

ração Brasileira de Prote-

ção Animal (CBPA), com 

base em dados do Ins-

tituto Brasileiro de Geo-

grafia e Estatística (IBGE), 
apontam que mais de 1 

milhão de animais vivem 

ao relento no DF.

Para reduzir os impac-

tos do frio, iniciativas como 

a Aqueça Corações nas 

Ruas (ACR) distribuem ra-

ção e oferecem cuidados 

básicos a animais aban-

donados, além de atender 

pessoas em situação de 

vulnerabilidade. 

Outra ação é o proje-

to Recicla Pet, que desde 

2019 usa materiais reci-

cláveis para produzir casi-

nhas, potes de alimenta-

ção e cobertores em várias 

regiões do DF.

A população pode aju-

dar pelos seguintes conta-

tos: Aqueça Corações nas 

Ruas (61) 9 8554-7461; Ca-

sinha AUmiga (61) 99290-

7618; e Recicla Pet Cober-

tores (61) 98587-9501.

Foi publicado o edital 

para contratar a empresa 

que fará a restauração da 

GO-309, entre Caldas No-

vas e Pires do Rio. Serão 

recuperados 63,57 quilô-

metros com investimen-

to de R$ 112 milhões. In-

teressados devem enviar 

propostas até 10 de junho 

pelo site da agência de in-

fraestrutura estadual.

O cadastro de institui-

ções sem fins lucrativos 
para receber doações de 

projetos da Universidade 

Federal de Mato Grosso 

do Sul (UFMS) está aber-

to até 20 de outubro de 

2026. Podem participar 

entidades com atuação 

filantrópica e relevância 
social em diversas áreas, 

sediadas no estado.

O Laboratório Central de 
Saúde Pública de Mato 

Grosso promove webinar 

sobre vigilância laborato-

rial de vírus respiratórios 
hoje, 27, das 9h às 12h. O 

evento abordará o fluxo 
de coleta, envio e análise 

das amostras para melho-

rar a qualidade dos dados 

e a resposta às síndromes 

respiratórias.

A Universidade Estadual de 

Goiás (UEG) realiza, entre 

10 e 13 de junho, a XXIX Se-

mana Cultural no Câmpus 
Norte, em Uruaçu. O even-

to, com o tema “Raízes cer-

radeiras: cultura, território e 
resistência no norte goia-

no”, reúne oficinas, teatro, 
shows e para valorizar sabe-

res tradicionais.

O governo do Distrito 

Federal realiza, hoje (27), 

uma ação de acolhimen-

to e assistência a pesso-

as em situação de rua no 

Plano Piloto. Serão ofer-

tados serviços de saúde, 

educação, abrigamento, 

auxílio financeiro e vagas 
em programas sociais e 

habitacionais.

A prefeita de Campo 

Grande, Adriane Lopes 

(PP), participou ontem 

(26) do Programa MS Ati-

vo Municipalismo, pro-

movido pelo governo es-

tadual. A ação fortalece a 

participação municipal. 

Ela apresentou deman-

das da capital nas áreas 

de infraestrutura e saúde.

A Secretaria de Cultura, 

Esporte e Lazer (Secel) 

abriu inscrições para se-

lecionar uma organiza-

ção da sociedade civil 

que irá gerir o Museu de 

História Natural de Mato 
Grosso, em Cuiabá. O 

edital prevê R$ 5 milhões 

de investimento. O prazo 

para envio da proposta 

vai até 23 de junho.

A Escola do Futuro de 

Goiás (EFG) em Artes Ba-

sileu França realiza nos 

dias 3 e 4 de junho uma 

programação com apre-

sentações teatrais dos 

estudantes. Os espetácu-

los acontecem das 13h às 

22h, com entrada gratui-

ta, no teatro da unidade, 

localizada no Setor Leste 

Universitário.

O prazo final para envio 
de propostas ao edital do 

Programa de Desenvolvi-

mento de Pós-Graduação 
da Fundação de Apoio à 

Pesquisa do Distrito Fede-

ral termina na sexta-feira 

(30). O programa concede 

bolsas de mestrado, douto-

rado e pós-doutorado para 
formação de pesquisado-

res e a produção científica.

O Tribunal de Justiça do 

Distrito Federal e dos Ter-

ritórios (TJDFT) promo-

ve, no dia 12/6 o webinar 

“Dano moral: questões ju-

risprudenciais relevantes”. 

O evento será on-line, às 

16h, com transmissão ao 

vivo pelo canal do Tribu-

nal no YouTube. As inscri-

ções gratuitas vão até 11/6.

Divulgação/MMA

ONGs fazem ações solidárias para proteger cães e gatos

Frio aumenta risco para 
animais nas ruas do DF

Proibição de celulares em 
escolas foi positiva

Por Thamiris de Azevedo

Este ano letivo começou 
diferente. Os alunos das esco-
las, em cumprimento da lei nº 
15.100 de 2025, foram proibi-
dos de mexer no celular em sa-
las de aula. Pesquisa divulgada 
pela Secretaria de Educação do 
DF, aponta que mais de 78% 
dos profissionais de educação 
consideram a medida positiva 
e percebem avanços no rendi-
mento escolar dos estudantes.

O relatório questionou 
1.438 profissionais da educa-
ção, sendo 937 professores, 244 
gestores escolares 18 orientado-
res, 100 coordenadores peda-
gógicos e 139 outros profissio-
nais da educação pública.

Os dados levantados mos-
tram que a maioria dos pro-
fissionais avaliaram a imple-
mentação da lei como positiva, 
correspondendo a 78,3%, que 
destacaram melhorias na aten-
ção e socialização dos educan-

dos. Por outro lado, 14,1% 
avaliam a postura dos alunos 
indiferente, o que pode si-
nalizar, segundo o relatório, 
insuficiência nas estratégias 
complementares. O relatório 
também revela que 7,5% dos 
profissionais avaliam a medida 
como negativa, destacando o 
aumento da ansiedade entre os 
estudantes.

Ainda, os dados apontam 
que 41,1% dos profissionais 
estão enfrentando problemas 

para implementar a medida, 
constatando recentes descum-
primentos e resistências dos 
alunos em deixar o celular de 
lado. Destes, 13,8% afirmam 
preferir encaminhar esses casos 
a instâncias administrativas, 
o que pode, segundo a pasta, 
apontar ausência de clareza nos 
protocolos de ação.

Nomofobia

Em entrevista ao Correio 
da Manhã, a psicóloga infantil 
Luana Walleska afirma que já 
há evidências científicas que 
comprovam que o celular em 
sala de aula prejudica o proces-
so de aprendizagem.

“O simples fato de ter o apa-
relho ali, mesmo que não esteja 
sendo usado, já diminui a con-
centração, aumenta o tempo de 
reação e prejudica a memória. 
O cérebro fica sobrecarrega-
do com tanta informação”, diz 
Luana. 

“Eu vejo a proibição mais 
como uma forma de proteger 
esse ambiente de aprendiza-
gem, permitindo que os alunos 
realmente se concentrem e ab-
sorvam o conteúdo”, afirma.

Na psicologia, a dependên-
cia do uso de celular já tem, in-
clusive, nome: nomofobia. 

Pesquisa com educadores aponta para melhora no rendimento
Agência Brasília

Sem celular, alunos ficaram mais concentrados e com maior socialização
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Dados Avaliação Diagnósti-
ca de Fluência Leitora mostram 
progresso na rede pública de 
ensino. O número de crianças 
que sabem ler no 2º ano subiu 
para 36,5%, enquanto 40% al-
cançaram nível avançado de 
pré-leitura. A avaliação esta-
dual registrou melhora em to-
dos os níveis de fluência.

A rede pública teve parti-
cipação recorde de 94,9% dos 
alunos. A correção dos testes 
foi totalmente automatizada 
por tecnologia. Os resultados 
orientarão as ações em 143 mu-
nicípios participantes do pro-
grama de alfabetização. O ob-
jetivo é consolidar os avanços e 
melhorar os índices educacio-
nais no próximo ano letivo.

A entrega de 400 toneladas de 
insumos agrícolas para a safra de 
inverno 2025 foi iniciada no Cen-
tro de Difusão Tecnológica, zona 
rural de Boa Vista.

Os produtos são para agri-
cultores cadastrados no plano 
municipal do agro. Os itens in-
cluem calcário, sementes, fósfo-
ro e cloreto de potássio.

Cada beneficiário paga 50% 
do valor dos insumos, com prazo 
para quitar após o cultivo e venda. 
A iniciativa busca garantir que 
o plantio ocorra dentro do ca-
lendário agrícola. Atuando em 6 
frentes de trabalho, as equipes da 
Secretaria de Agricultura estarão 
finalizando na próxima semana 
o plantio de aproximadamente 
1.200 hectares de soja e milho.

O governo de Rondônia 
destinou mais de R$ 92,8 mi-
lhões no ano passado com o 
objetivo de reforçar a estrutura 
das escolas da rede estadual. O 
valor inclui aquisição de mó-
veis, tablets, internet e ônibus 
escolares. Três unidades de en-
sino da capital receberam con-
juntos para salas, refeitórios e 
áreas de professores, totalizan-
do R$ 151.491 mil em 2024.

Entre elas estão as escolas 
Jorge Teixeira, Maria de Nazaré 
e Nossa Senhora do Amparo, 
que somam mais de R$ 580 mil 
em investimentos neste ano.

A ação tem como objetivo 
melhorar o ambiente escolar e 
ampliar o acesso ao ensino em 
diferentes regiões do estado.

Boa leitura 
cresce entre 
crianças da 
rede pública

Entrega de 
400 toneladas 
de insumos 
agrícolas

Investimento 
garante 
melhorias nas 
escolas

PARÁ RORAIMA RONDÔNIA

O estado do Amazonas regis-
trou queda nos casos e mortes por 
Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) causada por vírus. 
De janeiro a 24 de maio de 2025, 
foram 559 casos, 33,8% a menos 
que em 2024. Também foram 
registradas 33 mortes, redução de 
19,5% em relação ao ano anterior. 
Os vírus mais comuns foram in-
fluenza A e rinovírus. 

A maior parte dos casos atin-
giu idosos e bebês. O governo re-
comenda procurar uma unidade 
de saúde ao apresentar sintomas 
e seguir medidas de prevenção, 
como higienizar as mãos, evitar 
aglomerações e manter a vaci-
nação em dia. É ainda essencial 
proteger crianças menores de seis 
meses de idade.

Queda de casos 
de Síndrome 
Respiratória 
Aguda Grave

AMAZONAS

AP: como se formou
a Margem Equatorial?

A Margem Equatorial, tre-
cho da costa norte do Brasil, 
principalmente na região do 
Amapá, tem potencial para se 
tornar uma das principais áreas 
de exploração de petróleo do 
país. De acordo com a Agên-
cia Brasil, as reservas estimadas 
chegam a 30 bilhões de barris, 
conforme dados da Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis.

A área inclui bacias como 
Foz do Amazonas, Potiguar, 
Ceará, Barreirinhas e Pará-Ma-
ranhão. A formação geológica 
da região remonta a 130 mi-
lhões de anos, quando a Améri-
ca do Sul e a África começaram 
a se separar. Esse processo criou 
falhas tectônicas e mares inte-
riores, onde sedimentos e maté-
ria orgânica se acumularam.

Com o tempo, a pressão e 
a temperatura transformaram 
esse material em petróleo.

Diferentemente do que se 
imagina, o petróleo não se ori-
gina de dinossauros, mas princi-
palmente de micro-organismos 

marinhos, como plânctons.
Esses seres se depositavam 

no fundo de lagos e oceanos, 
sendo soterrados por camadas 
de sedimentos. A falta de oxigê-
nio permitiu a preservação da 
matéria orgânica, que, ao longo 
de milhões de anos, se transfor-
mou em hidrocarbonetos.

Para que o petróleo seja 
armazenado, é necessário um 
sistema composto por rochas 
geradoras, reservatórios e selan-
tes. As rochas geradoras, como 
folhelhos, contêm a matéria 
orgânica. Já os reservatórios, 
como arenitos, são porosos e 
armazenam o óleo. Por fim, as 
rochas selantes impedem que o 
petróleo escape.

Na Margem Equatorial, as 
principais formações geradoras 
datam do período Cretáceo, 
como Codó e Limoeiro, na Ba-
cia da Foz do Amazonas.

O Rio Amazonas, embora 
não tenha participado da for-
mação dessas rochas, contri-
buiu com sedimentos que aju-
daram a criar reservatórios.

Boa Vista Junina terá 
seis noites de festa

A 25ª edição do Boa Vista 
(RR) Junina será realizada de 
3 a 8 de junho, na Praça Fábio 
Marques Paracat. A progra-
mação inclui apresentações de 
mais de 30 artistas locais e 24 
quadrilhas juninas dos grupos 
Especial e Acesso.

A dupla Maiara e Marai-
sa será a atração nacional do 
encerramento da festa, no do-
mingo (8). Além das atrações 
culturais, o evento contará com 
serviços institucionais.

Entre eles estão vacinação, 
atendimento médico de ur-

gência, oficinas pedagógicas, 
espaço infantil, atividades edu-
cativas de trânsito e ações de 
assistência social.

Haverá também apoio aos 
servidores que atuam durante 
a festa, com atendimentos de 
saúde e bem-estar.

A estrutura contará com 
limpeza contínua, presença de 
guardas civis e câmeras de se-
gurança. Equipes da Empresa 
de Desenvolvimento Urbano e 
Habitacional (EMHUR) farão 
fiscalização de transporte e uso 
de espaços públicos.

Diane Sampaio/Semuc-PMBV

Evento chega à 25ª edição com atrações e serviços
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O governo do Amapá 

promoverá, de amanhã 

(28) até sexta-feira (30), 

o 2º Workshop de Pesca 

Esportiva e Amadora, em 

Macapá. O evento é rea-

lizado em parceria com 

os ministérios da Pesca e 

Aquicultura, do Turismo e 

da Integração e Desenvol-

vimento Regional.

Segundo a Agência 

Amapá de notícias, a ati-

vidade é gratuita e reúne 

representantes de dife-

rentes setores para discu-

tir o papel da pesca como 

atividade econômica e 

ambiental na Amazônia.

A programação acon-

tece no Museu Sacaca e 

no Sebrae-AP, com pa-

lestras, debates e ativida-

des práticas. As ações são 

voltadas para o fortaleci-

mento da cadeia produ-

tiva da pesca amadora e 

esportiva no estado.

Serão debatidos temas 

como o manejo susten-

tável, rotas de turismo 

de base comunitária e o 

diagnóstico da pesca no 

estado. O influenciador 
e empresário Eduardo 

Monteiro também parti-

cipa, apresentando sua 

experiência no setor

O governo do Acre divul-

gou ontem (26) o resultado 

final da seleção para cadas-

tro de instrutores a distân-

cia, voltada à capacitação 

de servidores públicos. A 

classificação seguiu crité-

rios do edital, como análise 

de currículo e experiência. 

Os instrutores atuarão con-

forme a demanda dos cur-

sos oferecidos.

A Universidade Federal de 

Roraima (UFRR) realiza, 

até 30 de maio, consulta 

pública sobre sua Política 

de Inovação. Toda a so-

ciedade pode participar 

pela plataforma Participa 

+ Brasil. A proposta visa 

orientar ações de empre-

endedorismo, tecnologia 

e proteção intelectual na 

UFRR.

O governo do Tocantins 

prorrogou até 18 de junho 

as inscrições para o Terrão 

no Bairro, torneio de fute-

bol society em Palmas. São 

150 vagas para categorias 

masculinas e femininas, 

com R$ 24 mil em prêmios. 

O congresso técnico será 

em 20 de junho. Inscrições 

e detalhes pelo site pelo 

WhatsApp (63) 99268-4152.

O governo do Amapá dis-

ponibiliza equipes em 12 

escolas polo para ajudar 

estudantes na inscrição do 

Exame Nacional do Ensino 

Médio (Enem) que vai até 

6/6. A ação facilita o acesso 

ao Enem que será em no-

vembro e amplia chances 

para ingresso em universi-

dades públicas.

A prefeitura de Porto Ve-

lho alterou as datas do 

Processo Seletivo Emer-

gencial para contratação 

de profissionais da saúde 
devido ao alto número de 

inscritos. A avaliação de 

títulos será realizada até 

4 de junho e o resultado 

final sai em 25/6. Informa-

ções no site da prefeitura.

A 25ª edição do Boa Vista 

(RR) Junina acontecerá de 

3 a 8 de junho, na Praça 

Fábio Marques Paracat, 

com uma novidade: a Are-

na Junina agora compor-

ta 5 mil pessoas. O prefei-

to Arthur Henrique (PSD) 

destacou que o evento 

gera emprego, renda e 

valoriza os artistas.

O governo de Rondônia 

abriu a fase regional dos 

Jogos Escolares de Ron-

dônia na terça-feira (27), 

em Vilhena, Rolim de 

Moura e São Francisco do 

Guaporé. A etapa reúne 

estudantes de várias ci-

dades, com disputas em 

18 modalidades. A fase se-

gue até 22 de junho e é a 

maior do evento. 

A prefeitura de Belém 

iniciou a instalação da 

internet via satélite Star-

link em cinco escolas do 

distrito de Mosqueiro. A 

medida tem o objetivo 

de ampliar o acesso à in-

formação e fortalecer as 

atividades pedagógicas. 

A ação é feita em parceria 

com a Secretaria de Esta-

do de Educação.

O Ministério Público do 

Amazonas ampliou até 

dia 28 o prazo para órgãos 

interessados solicitarem 

lote com 5.025 livros ju-

rídicos. As entidades de-

vem manifestar interesse 

pela plataforma eletrô-

nica do MPF. A doação 

atende a órgãos públicos, 

empresas e organizações 

da sociedade civil.

O governo do Tocantins 

paga na quarta (28) os sa-

lários dos servidores es-

taduais com reajuste de 

4,17% referente à data-base, 

beneficiando efetivos e co-

missionados. A antecipa-

ção injeta R$ 307 milhões 

na economia local. O rea-

juste está previsto nas Me-

didas Provisórias 3 e 4/2025.

Divulgação/GEA

Evento gratuito ocorre em Macapá entre os dias 28 e 30

Workshop debate pesca 
esportiva no Amapá

Começa em Rondônia a 
maior feira de agro do Norte

A 12ª Rondônia Rural 
Show Internacional, realizada 
no Centro Tecnológico Van-
deci Rack, em Ji-Paraná, apre-
senta iniciativas de capacitação 
voltadas à área agrícola.

O Instituto Estadual de 
Desenvolvimento da Educação 
Profissional (Idep) participa 
da feira com uma programação 
voltada à qualificação de jovens 
e trabalhadores do campo.

Iniciando ontem (26) e 
acontecendo até sexta-feira 
(31), a feira contará com ações 
do Idep, como cursos, oficinas, 
palestras e workshops com foco 
na formação profissional volta-
da ao setor produtivo.

As atividades ocorrem no 
auditório principal e em três 
escolas móveis com estrutura 
para aulas práticas: Imagem 
Pessoal, Máquinas Agrícolas e 
Frigorífico e Piscicultura.

A proposta do Idep é mos-
trar como a formação técnica 
acompanha as mudanças do 
campo. Há cinco anos, o curso 
mais procurado na zona rural 
era o de Mecânica de Motoci-
cletas, reflexo do uso desse meio 
no manejo do gado.

Atualmente, com o avanço 
tecnológico, cresce a procura 
por capacitações como o Curso 

Piloto de Drone, voltado ao uso 
de tecnologias no campo.

O espaço do Idep na feira 
busca aproximar a educação 
profissional das necessidades 
do agronegócio.

Os temas discutidos in-
cluem o futuro das profissões, 
a bioeconomia aplicada à re-
gião amazônica e os desafios da 
transformação digital no setor.

O Idep também aproveita 
o evento para conhecer inova-
ções apresentadas por outros 

expositores e avaliar novas 
oportunidades de qualificação. 

A presença da instituição 
tem o objetivo de acompanhar 
as demandas atuais do mercado 
e promover uma educação téc-
nica alinhada com as exigências 
da produção moderna.

A Rondônia Rural Show 
é considerada a maior feira 
agropecuária da Região Norte 
e conta com estrutura para re-
ceber visitantes de todo o país.

A programação inclui tam-

bém vitrines tecnológicas, es-
paços de negócios e estandes 
voltados à agricultura familiar e 
à produção sustentável.

A feira reúne produtores, 
investidores e instituições pú-
blicas em um mesmo ambiente, 
promovendo integração entre 
ensino, pesquisa e inovação.

A expectativa dos organiza-
dores é que o evento contribua 
para atrair investimentos e fo-
mentar o desenvolvimento do 
agronegócio em Rondônia.

Edição apresenta inovações e foca na qualificação no campo
Arthur Amaral/Secom-RO

Visitantes podem conferir vitrines tecnológicas e espaços voltados a negócios rurais
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O Departamento Estadual 
de Trânsito do Ceará realizou, 
na última semana, uma série 
de ações educativas, alusivas 
ao Movimento Maio Ama-
relo, para usuários do Vapt 
Vupt em Juazeiro do Norte. 
Ao todo, foram 340 usuários 
contemplados com atividades 
que reforçam a importância 
da segurança. Os trabalhos fo-
ram conduzidas pelos agentes 
de trânsito e transportes do 
Detran-CE, que deram orien-
tações sobre noções básicas do 
Código de Trânsito Brasileiro 
(CTB) e uso correto de equipa-
mentos de segurança em veícu-
los como cinto de segurança e 
capacete, além da importância 
do uso de faixas de pedestres. 

Alunos do Curso Técnico 
de Audiovisual do Ceti Premen 
Norte, em Teresina, terão seu 
curta “Cinara” exibido na Mos-
tra de Curtas do Piauí, parte do 
Therecine – Mostra de Cinema 
de Teresina. A exibição será em 
29 de maio, no Cine Sesc Ca-
juína. O filme, feito no projeto 
Cinema na Escola, concorre ao 
Troféu Chapada do Corisco 
de melhor curta, com votação 
popular. A seleção reconhece 
o protagonismo estudantil e a 
formação técnica da rede esta-
dual. A obra narra a história de 
Cinara, jovem da periferia de 
Teresina que enfrenta conflitos 
familiares e dilemas sociais. A 
direção é da estudante Evellyn 
Reis, de 16 anos.

Em solenidade na última 
sexta-feira (23), em Salvador, 
200 baianas e baianos de aca-
rajé, mingau e receptivo da 
capital e região metropolita-
na receberam certificados de 
cursos de qualificação. A ação, 
voltada ao fortalecimento do 
afroturismo, integra o Projeto 
Agô Bahia e contou com apoio 
da Abam, SPM e Sepromi. Os 
participantes foram homena-
geados com colher de massa e 
pano da costa, símbolo de an-
cestralidade. “Esses empreen-
dedores são embaixadores do 
nosso turismo”, afirmou Juliana 
Araújo, da Setur. Para o baiano 
Aloan Damasceno, a formação 
resgatou tradições e ampliou a 
consciência no atendimento.

Maio Amarelo 
tem ações do 
Detran em 
Juazeiro

Filme escolar 
leva alunos 
à Mostra de 
Cinema

Qualificação 
fortalece 
cultura do 
acarajé

CEARÁ PIAUÍ BAHIA

O estado de Sergipe tem 
conquistado destaque nacional 
em crescimento de empregos 
formais no setor industrial. 
Este avanço é impulsionado pe-
los incentivos do Governo de 
Sergipe, por meio do Programa 
Sergipano de Desenvolvimento 
Industrial (PSDI), gerenciado 
pela Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Econômi-
co e da Ciência e Tecnologia 
(Sedetec) e da Companhia de 
Desenvolvimento Econômico 
de Sergipe (Codise). De acor-
do com o Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged), Sergipe encerrou 
2024 com um saldo positivo de 
1.735 novos empregos formais 
no setor industrial. 

Estado celebra 
crescimento 
da indústria 
em 2025

SERGIPE

Seca grave atinge 29% 
da região Nordeste

A seca se intensificou en-
tre março e abril em todos os 
estados do Nordeste, além de 
Minas Gerais, Paraná e Rio 
Grande do Sul. O Nordeste 
enfrenta a situação mais severa: 
29% do território registra seca 
classificada como “grave”. Em 
Pernambuco, por exemplo, o 
fenômeno atinge todo o estado 
há oito meses — uma duração 
que não era registrada desde 
2017. A estiagem prolongada 
compromete a produção agrí-
cola, a segurança hídrica e o 
abastecimento de diversas co-
munidades rurais.

Na região Sul, a seca se ma-
nifesta em cerca de 90% do 
território, afetando culturas 
agrícolas e criando um cenário 
preocupante para produtores e 
autoridades. Os dados são do 
Monitor de Secas, atualizados 
na última quinta-feira (22). O 
levantamento mostra ainda que 
o fenômeno foi menos severo 
no último mês em pelo menos 
sete estados: Amazonas, Goiás, 
Mato Grosso, Mato Grosso do 

Sul, Rio de Janeiro, São Paulo 
e Tocantins. Nesses locais, o 
volume de chuvas e a umidade 
do solo apresentaram melhora 
temporária. Nos demais esta-
dos e no Distrito Federal, o 
quadro se manteve estável ou 
inexistente, como no caso do 
Pará. Já em Rondônia e Rorai-
ma, o volume de chuvas ficou 
acima da média ao longo de 
abril. Apesar disso, a situação 
ainda inspira atenção. No Dis-
trito Federal, por exemplo, o 
clima é considerado “seco” há 
12 meses consecutivos — algo 
que não ocorria desde 2019, 
afetando diretamente a vegeta-
ção e os reservatórios locais.

Apesar da gravidade em al-
gumas regiões, houve recuo na 
extensão da área afetada: o Mo-
nitor registrou uma redução de 
6,3 para 4,6 milhões de km² sob 
influência do fenômeno, o que 
representa mais da metade do 
território nacional. O Monitor 
de Secas acompanha a evolução 
da estiagem com base em meto-
dologia utilizada nos EUA.

Alagoas bate recorde 
de passageiros

O melhor desempenho em 
abril da história do estado. Esse 
foi mais um resultado das es-
tratégias de promoção e venda 
adotadas pelo Governo de Ala-
goas, ao lado da Secretaria de 
Estado do Turismo (Setur-AL). 
De acordo com os dados divul-
gados pela Aena, empresa que 
administra o Aeroporto Inter-
nacional Zumbi dos Palmares, 
no último mês, o destino apre-
sentou um crescimento de 29% 
no fluxo de passageiros. Além 
disso, no acumulado de janeiro 
a abril de 2025, Alagoas rece-

beu cerca de 1 milhão de pas-
sageiros no Aeroporto Interna-
cional Zumbi dos Palmares, o 
que significou um crescimento 
de 13% em relação ao mesmo 
período, em 2024, quando 880 
mil pessoas desembarcaram ou 
embarcaram em solo alagoano.
Para Bárbara Braga, secretária 
de Estado do Turismo, é impor-
tante pontuar como as estra-
tégias adotadas pelo Governo 
do Estado, por meio da Setur, 
impactam diretamente na ex-
pansão contínua que o turismo 
alagoano atravessa.

Lucas Meneses / Ascom Setur

Em relação aos voos, Alagoas apresentou um crescimento
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A Secretaria de Estado de 

Prevenção à Violência (Se-

prev) promoveu mais um 

mutirão para a retificação 
de nome e gênero em do-

cumento civil de pessoas 

trans. A ação, realizada por 

meio do projeto Respeita 

Meu Nome, beneficiou 10 
pessoas, promovendo a 

inclusão social e o reco-

nhecimento legal de suas 

identidades de gênero. 

O mutirão foi realizado 

pelo Núcleo de Preven-

ção e Garantia de Direi-

tos (NPGD) da Casa de 

Direitos de Maceió, em 

parceria com o Centro 

Judiciário de Solução de 

Conflitos (Cejusc), do Tri-
bunal de Justiça de Ala-

goas. Desde a sua criação, 

o projeto Respeita Meu 

Nome já auxiliou 67 pes-

soas com a retificação.Ni-
colas Levi foi um dos be-

neficiados com o mutirão 
e recomendou o serviço 

para quem busca a altera-

ção no documento.

“Achei que seria um 

processo burocrático e 

muito caro, e fiquei muito 
feliz ao descobrir que po-

deria fazer essa retificação 
de forma bem prática”, 

comentou.

Mais de 70 pessoas foram 

qualificadas e prontas 
para empreender com 

o programa concluído 

do Qualifica Sergipe, de-

senvolvido pelo Governo 

do Estado, por meio da 

Secretaria do Trabalho, 

Emprego e Empreende-

dorismo. Ao todo, quatro 

turmas participaram do 

curso ‘comidas juninas’.

A revolução no ensino de 

inglês nas escolas públi-

cas do Piauí não acontece 

mais apenas na sala de 

aula — agora, também 

ocorre na palma da mão. 

Com apoio da plataforma 

digital English Central, 

mais de 52 mil estudan-

tes da rede estadual estão 

vivendo uma nova experi-

ência de aprendizado.

A Secretaria da Educação 

do Estado da Bahia (SEC) 

marcou presença na 53ª 

Exposição da Agropecu-

ária de Itapetinga com 

um estande temático que 

destaca o protagonismo 

estudantil e as práticas 

pedagógicas sustentáveis 

desenvolvidas nas esco-

las estaduais do Território 

Médio Sudoeste. 

Pelo menos 421 vagas es-

tão abertas em concur-

sos públicos e seleções 

simplificadas em diversas 
cidades de Pernambuco. 

Há oportunidades em 

vários cargos de níveis 

superior, técnico, médio 

e fundamental, com sa-

lários que podem chegar 

até R$ 5 mil.

Pesquisadores, gestores e 

sociedade civil de 12 paí-
ses se reúnem no Estado 

da Bahia, de hoje (27) até 

sexta-feira (30), para de-

bater ações de governan-

ça regional em saúde no 

seminário internacional 

sobre redes integradas 

em países federativos e 

descentralizados.

A governadora do Rio 

Grande do Norte, Fátima 

Bezerra participou da 

premiação do Circuito 

Banco do Brasil de Surf 

em Natal, que teve vitória 

do potiguar Israel Júnior. 

“Seguimos valorizando 

a juventude, o esporte e 

movimentando a econo-

mia”, afirmou.

O Rio Grande do Norte 

será contemplado com 

mais 2.480 unidades do 

Programa Minha Casa, 

Minha Vida do Governo 

Federal, que se somam às 

10 mil já pactuadas para o 
estado. O anúncio foi feito 

em Brasília pelo ministro 

das Cidades, Jader Filho, 

depois da 26ª Marcha dos 

Prefeitos.

A Secretaria de Estado 

da Saúde apresentou 

aos gestores municipais 

os fluxos dos programas 
Opera Paraíba e Coração 

Paraibano, da Regula-

ção Estadual e do CEDC. 

Também foi detalhada a 

proposta de digitalização 

da Saúde, com prontuário 

eletrônico no Sistema de 

Gestão Hospitalar.

O governo do Ceará pro-

moveu o 1º Encontro do 
Conselho Estratégico de 

Prevenção à Violência. O 

evento foi realizado no 

Palácio da Abolição, em 

Fortaleza, com a presen-

ça do governador Elma-

no de Freitas, da vice-go-

vernadora Jade Romero, 

além de representantes 

do Judiciário.

Os estudantes de Sergi-

pe, Eloize Vitória, Adryan 

Daniel e Luiz Eduardo, 

embarcaram para Brasília, 

com o objetivo de partici-

par de semana imersiva 

do programa Parlamen-

to Juvenil Mercosul 2025.

Eles tiveram seus proje-

tos aprovados e atuarão 

como parlamentares.

 Vitória Ester Costa

Iniciativa beneficiou 10 pessoas, promovendo inclusão 

Mutirão garante retificação de 
nome e gênero em Alagoas

Ceará em missão por 
investimentos árabes

Com o objetivo de atrair in-
vestimentos para a região Nor-
deste em áreas como infraes-
trutura, energias renováveis, 
inovação e turismo, iniciou-se 
na última sexta-feira (23) uma 
missão oficial ao Oriente Mé-
dio promovida pelo Consórcio 
Nordeste, ApexBrasil e Banco 
do Brasil. A agenda se estende 
até o dia 30 de maio e contem-
pla visitas às cidades de Riad, 
na Arábia Saudita; Doha, no 
Catar; e Abu Dhabi e Dubai, 

nos Emirados Árabes Unidos. 
O Ceará está representado 
pela vice-governadora Jade 
Romero, que levará projetos 
estratégicos do Estado para 
apresentação a investidores 
dos países visitados. Além do 
Ceará, os demais estados nor-
destinos também terão suas 
propostas apresentadas aos in-
vestidores da Arábia Saudita, 
Catar e Emirados Árabes.

“Nosso estado possui um 
ecossistema robusto de ino-

vação, com forte produção de 
conhecimento e políticas con-
sistentes de atração de investi-
mentos, o que nos torna com-
petitivos no desenvolvimento 
de novas tecnologias e no fo-
mento à inovação. Estamos 
levando as potencialidades do 
Ceará para o mundo, fortale-
cendo o diálogo com investido-
res e mostrando que o Nordeste 
está pronto para grandes opor-
tunidades. Nosso compromisso 
é gerar emprego, renda e inclu-

são social para o povo cearense”, 
destacou Jade Romero.

A missão ao Oriente Mé-
dio marca um novo momento 
nas relações entre o Nordeste 
brasileiro e os países árabes, in-
serida na estratégia de amplia-
ção da presença internacional 
das economias nordestinas, na 
expansão das exportações para 
esses mercados e na inserção das 
empresas da região em cadeias 
produtivas globais.

“O Nordeste já mantém re-
lações com países árabes, mas 
queremos ampliar e fortalecer 
esses laços institucionais e co-
merciais. Esta missão é uma 
oportunidade de apresentar o 
potencial competitivo do Nor-
deste, um território estratégi-
co em termos de localização e 
produção de energias renová-
veis, para atrair investimentos 
que gerem renda, empregos e 
desenvolvimento regional”, res-
saltou o presidente do Consór-
cio Nordeste e governador do 
Piauí, Rafael Fonteles.

Além do Consórcio Nor-
deste, participam da missão o 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social, o 
Banco do Nordeste e a Câmara 
de Comércio Árabe-Brasileira 
(CCAB).

Consórcio Nordeste busca atrair aplicações do país na região
 Tatiana Fortes 

Vice-governadora do CE apresenta projetos árabes
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Policiais militares prende-
ram na noite do último sábado 
(24), o autor do disparo que 
matou o policial militar Julio 
Cesar, em Cubatão. O suspeito 
e um motorista foram detidos 
na Rodovia Castello Branco, 
no município de Cesário Lan-
ge, enquanto tentavam fugir 
para o Paraguai. O autor do 
disparo já era procurado por 
outro homicídio qualificado 
cometido em 2021. Após uma 
denúncia anônima, a polícia de 
São Paulo realizou um moni-
toramento das câmeras e loca-
lizou o veículo onde estariam 
os dois homens na altura do km 
139 da rodovia. Segundo as in-
vestigações, o motorista já teria 
prestado este tipo de serviços.

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro anun-
ciou, na última semana, a reali-
zação de concurso público para 
a Fundação Theatro Municipal 
do Rio, após 12 anos. Serão 110 
vagas para cargos nas áreas ar-
tística, técnica e administrativa. 
Segundo Castro, o concurso re-
presenta investimento na cultu-
ra fluminense e na preservação 
do Theatro como referência 
artística. A nova autorização 
foi dada após parecer favorável 
da Secretaria de Fazenda. Com 
isso, a direção da Fundação 
iniciará os novos trâmites para 
escolha da banca e elaboração 
do edital. A presidente Clara 
Paulino celebrou a conquista 
das ações.

A Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão (Sepla-
g-MG), por meio da Coorde-
nadoria Estadual de Gestão de 
Trânsito de Minas Gerais (CE-
T-MG) e da Unidade de Aten-
dimento Integrado (UAI), pro-
moveu uma ação educativa do 
Maio Amarelo na Praça Sete, 
um dos pontos mais movimen-
tados da região central de Belo 
Horizonte. A iniciativa contou 
com o apoio da Guarda Civil 
Municipal de Belo Horizon-
te, da Polícia Militar de Minas 
Gerais, do Samu e do Corpo de 
Bombeiros Militar de Minas 
Gerais. O objetivo da ação foi 
chamar a atenção da população 
para os riscos no trânsito e para 
a importância da empatia.

Prisão de 
suspeito por 
morte de PM 
em Cubatão

Concurso 
no Theatro 
Municipal é 
anunciado

Maio Amarelo: 
Minas faz 
ações na Praça 
Sete

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O atendimento ao público 
na sede do Instituto Estadual 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon-ES), localiza-
da no Centro de Vitória, ocor-
rerá em horário especial, das 
09h às 12h, devido a um trei-
namento da equipe. O objetivo 
é aprimorar os serviços presta-
dos aos consumidores, garan-
tindo um atendimento ainda 
mais eficiente e qualificado. 
Os consumidores que estavam 
agendados para atendimento 
foram previamente informados 
sobre o remanejamento de ho-
rário por telefone, WhatsApp 
ou e-mail. O atendimento nor-
malizado será retomado nor-
malmente na terça-feira (27), a 
partir das 9h.

Atendimento 
do Procon 
muda nesta 
semana

ESPIRITO SANTO

Mata Atlântica: 
21 mil hectares 
restaurados em SP

A Secretaria de Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística 
do Estado de São Paulo (Semil) 
foi sede do 10º Encontro das Se-
cretarias Estaduais da Mata Atlân-
tica. O evento, organizado pela 
Fundação SOS Mata Atlântica 
em parceria com a Semil, reuniu 
representantes dos 17 estados que 
compõem este bioma para alinhar 
estratégias de proteção e amplia-
ção da restauração florestal.

Natália Resende, secretária de 
Meio Ambiente, Infraestrutura e 
Logística de São Paulo, enfatizou 
que foi restaurada, nos últimos 
dois anos e meio no estado, uma 
área equivalente a mais de 20,1 
mil campos de futebol. Foram 
10,4 mil hectares apenas em 2024, 
a partir de ações de restauração 
monitoradas, apoiadas ou condu-
zidas pelo estado. Em 2023, o nú-
mero de áreas recuperadas foi de 
6,6 mil hectares e esse ano já são 
quase 4 mil hectares (totalizando 

cerca de 21 mil hectares).
O levantamento da Semil 

mostra, ainda, que 8,1 mil hecta-
res foram recuperados por meio 
de restaurações ecológicas, en-
volvendo exigências da Cetesb, 
projetos voluntários, aplicação de 
multas, entre outros. Outros 6,4 
mil hectares foram por reparação 
de danos, principalmente via fis-
calização por meio da aplicação 
dos Autos de Infração Ambiental 
(AIA´s), 3,3 mil hectares recupe-
rados por iniciativas da sociedade 
civil e 2,9 mil hectares por conser-
vação e manejos, que fazem parte 
do Programa Refloresta-SP.

Além de São Paulo, participa-
ram do encontro Alagoas, Bahia, 
Ceará, Espírito Santo, Goiás, 
Mato Grosso do Sul, Minas Ge-
rais, Paraná, Paraíba, Pernam-
buco, Piauí, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte, Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina e Sergipe.

“São Paulo tem demonstra-

do que é possível unir desenvol-
vimento, inovação e conservação 
ambiental com responsabilida-
de. Os resultados que apresen-
tamos neste encontro mostram 
o compromisso do nosso estado 
com o futuro da Mata Atlântica 
e com o bem-estar das pessoas 
que dependem desse bioma. A 
restauração ecológica, o comba-
te ao desmatamento e o enfren-
tamento aos efeitos das mudan-
ças do clima são prioridades da 
nossa gestão, e ações como esta 
reafirmam a importância da 
cooperação entre os estados para 
avançarmos juntos na mesma di-
reção”, afirma Natália.

De acordo com relatório da 
Fundação SOS Mata Atlântica, 

elaborado em parceria com o Ins-
tituto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (INPE) e o MapBiomas, o 
desmatamento na Mata Atlântica 
apresentou redução de 14% em 
2024, segundo o Sistema de Aler-
tas de Desmatamento (SAD), que 
registrou 71.109 hectares desma-
tados frente aos 82.531 hectares 
do ano anterior.

Já o Atlas da Mata Atlânti-
ca, que monitora fragmentos 
com mais de 3 hectares, indicou 
queda de 2% na perda de vegeta-
ção madura, totalizando 14.366 
hectares. O relatório destaca 
ainda a importância de sistemas 
modernos de monitoramento e 
ação coordenada, como os utili-
zados por São Paulo.

Divulgação/Governo de SP

Unidade de conservação Parque Jaraguá

CORREIO SUDESTE

Governo lança circuito junino em MG

Recursos para inovação no ES

Queda de furtos em escolas de SP

Curso gratuito sobre turismo mineiro

ES: visita virtual a locais históricos

 As obras de infraestrutura 

urbana nos bairros Santo 

Antônio e Aldeia da Prata, 

em Itaboraí, já ultrapas-

saram 90% de execução 

e estão próximas da con-

clusão. Os projetos, reali-

zados por meio de uma 

parceria entre o Governo 

do Estado do Rio de Ja-

neiro — por meio da Se-

cretaria das Cidades — e 

a Prefeitura, contemplam 

mais de 70 ruas com in-

tervenções estruturais e 

de mobilidade. Em San-

to Antônio, estão sendo 

investidos mais de R$ 47 

milhões na execução de 

obras de drenagem, pa-

vimentação e sinalização 

viária, beneficiando 55 
ruas da localidade. Já no 

bairro Aldeia da Prata, 16 

ruas passam por recupe-

ração viária, com recursos 

de R$ 18 milhões. A previ-

são é que as obras sejam 

entregues nos próximos 

meses. - Estamos promo-

vendo uma verdadeira 

transformação urbana em 

Itaboraí e em todo o esta-

do. Essas obras não são 

apenas infraestrutura — 

são dignidade, qualidade 

de vida e oportunidade 

para os moradores.

O governo de Minas Ge-

rais lançou ontem (26) o 

Minas Junina 2025, po-

lítica pública que busca 

promover manifestações 

culturais tradicionais no 

estado. A ação, segundo 

a Agência Minas, é coor-

denada pela Secretaria de 

Cultura e Turismo e inte-

gra o programa Descen-

tra Cultura, com o objetivo 

de ampliar a participação 

regional. Mais de 400 mu-

nicípios vão integrar as 

atividades, com apoio por 

editais, incentivo fiscal e 
valorização de bens cul-

turais. O projeto também 

prevê eventos em Belo 

Horizonte, como o Arraiá 

da Liberdade, e reforça 

ações voltadas a tradições 

afro-mineiras.

A Fundação de Amparo 

à Pesquisa e Inovação do 

Espírito Santo abriu, na 

segunda-feira (26), inscri-

ções para a chamada pú-

blica de apoio aos Núcleos 

de Inovação Tecnológica. 

O objetivo é financiar até 
cinco projetos no estado, 

com recursos que somam 

R$ 3 milhões, oriundos do 

Fundo Estadual de Ciên-

cia e Tecnologia. O prazo 

de execução é de 24 me-

ses, sem prorrogação. Os 

valores variam conforme 

o nível de desenvolvimen-

to dos núcleos: até R$ 756 

mil para avançados, R$ 

600 mil para intermediá-

rios e R$ 288 mil para bá-

sicos. As inscrições ficam 
abertas até 27 de junho, 

pela plataforma SigFapes.

As escolas municipais de 

São Paulo registraram 

queda de 30% nos casos 

de roubos e furtos no pri-

meiro trimestre de 2025, 

com 37 ocorrências. No 

trimestre anterior, entre 

outubro e dezembro de 

2024, foram 48 registros. 

A redução está ligada à 

atuação do Programa 

de Proteção Escolar, que 

colocou dois agentes da 

Guarda Civil Metropoli-

tana em cada unidade, 

além de rondas e viaturas 

em horários estratégicos. 

Outro fator foi o aumen-

to do patrulhamento 

no entorno das escolas. 

Também contribuíram as 

mais de 5.300 câmeras de 

segurança instaladas pelo 

Programa Smart Sampa.

A Secretaria de Cultura 

e Turismo de Minas Ge-

rais (SECULT) abriu mil 

vagas para o curso onli-

ne Operacionalização da 

Plataforma Integrada do 

Turismo. A capacitação é 

voltada para profissionais, 
empreendedores e gesto-

res. As inscrições vão até 

8/6 pelo site da Platafor-

ma de Ensino à Distância 

Minas Cultura e Turismo. 

As aulas começam em 

10/6, com carga de 30 ho-

ras, divididas em três mó-

dulos ao longo de quatro 

semanas. O curso aborda 

a oferta turística como 

ferramenta de planeja-

mento e ensina a inserir e 

usar dados na plataforma.

Um grupo de jovens de-

senvolveu uma platafor-

ma que permite conhecer 

pontos históricos do Espí-

rito Santo pela internet. O 

projeto, chamado Turis-

mo Digital, oferece visitas 

virtuais com fotos em 360 

graus, textos e recursos 

de acessibilidade. Entre 

os locais estão o Convento 

da Penha, o Convento de 

São Francisco, a Igreja dos 

Reis Magos e a Casa da 

Memória. A ferramenta foi 

criada com apoio do go-

verno estadual, por meio 

do Edital de Conteúdo Di-

gital. O acesso é gratuito, 

onde é possível explorar 

ambientes e ouvir infor-

mações sobre a história.

Divulgação Secid

Governo investe R$65 mi e revitaliza ruas em Itaboraí

Obras em Itaboraí (RJ) 
passam de 90% concluídas

RJ premia policiais do Bope 
por apreensão de fuzis

Um grupo de 26 policiais do 
Batalhão de Operações Espe-
ciais (Bope) da Polícia Militar 
vai receber no salário de maio, 
pago em junho, a bonificação 
- criada por decreto do gover-
nador Cláudio Castro - que 
premia policiais civis e milita-
res responsáveis pela apreen-
são de fuzis quando estiverem 
em serviço ou durante a folga 
remunerada, caso do Regime 
Adicional de Serviço (RAS) e 
o Programa de Integração na 
Segurança (Proeis). O decre-
to instituiu o pagamento do 
bônus de R$ 5 mil por cada fu-
zil retirado de circulação, valor 
a ser dividido pela equipe, caso 
a apreensão tenha sido feita por 
mais de um agente.

“Criei esse bônus não ape-
nas como uma forma de estí-
mulo aos policiais, o que já é 
muito importante, mas tam-
bém como uma ação estratégi-
ca dentro do plano de redução 
da letalidade policial. No ano 
passado, as forças estaduais de 
segurança apreenderam 732 fu-
zis; este ano, somente a Polícia 
Militar já apreendeu 264”, dis-
se o governador Cláudio Cas-
tro, destacando a necessidade 
de uma mudança na legislação 
com penas mais duras para ban-

didos pegos portando fuzis
Da apreensão até o paga-

mento do bônus, que deve 
ser requerido pelo agente que 
apreendeu o fuzil, há uma série 
de protocolos determinados 
pelo decreto a serem seguidos, 
como por exemplo, o laudo 
pericial da arma, feito pelo De-
partamento Geral de Polícia 
Técnico-Científica da Polícia 

Civil que deverá ser juntado ao 
procedimento policial que ori-
ginou a apreensão do fuzil.

O decreto também estabe-
lece que o policial militar ou 
civil, quando afastado discipli-
narmente do exercício regular 
de suas funções, fica impedido 
de ser contemplado com a pre-
miação enquanto perdurar seu 
afastamento.

Mas essa não é a primeira 
vez que o governo premia a 
ação corajosa da corporação. 
No final de agosto do ano 
passado, Castro entregou um 
cheque simbólico no valor de 
R$ 2,5 milhões para policiais 
civis e militares, responsáveis 
pela apreensão de 500 fuzis, no 
período de agosto de 2023 a ju-
lho de 2024.  

Grupo de 26 policiais de elite recebeu bonificação do governador
Ernesto Carriço - Governo do Rio

Além da premiação, gesto é ação estratégica do plano de redução da letalidade policial



Terça-feira, 27 de Maio de 2025 15SUL

No último domingo (25), 
quase a totalidade das proprie-
dades rurais no raio de dez 
quilômetros do foco de gripe 
aviária foram visitadas pela se-
gunda vez em Montenegro e re-
gião. Foram 253 propriedades, 
do total de 255, desde o último 
sábado (24), o que representa 
99%. A atividade faz parte do 
Plano Nacional de Contingên-
cia de Influenza e é realizada 
pelo governo do Estado, por 
meio dos servidores da Secre-
taria da Agricultura, Pecuária, 
Produção Sustentável e Irriga-
ção. As quatro barreiras sanitá-
rias seguem em funcionamen-
to. A influenza aviária, ou gripe 
aviária, é uma doença viral que 
afeta principalmente aves.

O Paraná começa a semana 
com um total de 23.138 vagas 
de emprego com carteira assi-
nada disponíveis nas Agências 
do Trabalhador e postos avan-
çados em todas as regiões do 
Estado. A função com maior 
número de oportunidades con-
tinua sendo alimentador de 
linha de produção, com 6.933 
postos abertos, seguida por 
abatedor (843), operador de 
caixa (835) e magarefe – cor-
tador de carne (829).A região 
de Cascavel lidera o volume de 
ofertas, com 5.479 vagas. Os 
destaques por função são: ali-
mentador de linha de produção 
(1.566), abatedor (478), opera-
dor de caixa (287) e auxiliar de 
escritório (168).

Em 2015, nasceu o Curso de 
Técnicas Operacionais Policiais 
(TOP), marco na capacitação 
de policiais penais catarinenses. 
Criado para fortalecer o prepa-
ro físico, técnico e psicológico 
dos agentes, o TOP se tornou 
uma das formações mais com-
pletas do país. 

Em 2025, chega à 15ª edi-
ção, celebrando 10 anos de 
história e evolução contínua. 
A primeira turma foi realiza-
da na então inédita Unidade 
Prisional II de São Cristóvão 
do Sul, com 32 participantes. 
Idealizado por Marcelo Coelho 
e Klaus da Silva, o curso teve 
duas semanas de imersão total. 
Vinte e seis concluintes foram 
certificados com mérito.

Gripe aviária: 
99% das 
regiões são 
visitadas

Semana 
começa com 
23,1 mil vagas 
abertas

Formação 
penal faz 10 
anos e 15ª 
edição

R.G.DO SUL PARANÁ SANTA CATARINA

A Secretaria do Esporte e 
Lazer (SEL) reforça o com-
promisso do governo do Es-
tado com o desenvolvimento 
do esporte desde a base. Neste 
domingo (25), em que se co-
memora o Dia Nacional do 
Desporto Escolar, a SEL des-
taca iniciativas com esse objeti-
vo. A pasta investe mais de R$ 
7 milhões na área do esporte, 
por meio dos programas Bolsa-
-Atleta e Pró-Esporte, voltados 
ao auxílio da carreira de atletas 
e ações sociais ligadas à área. 
Além disso, o incentivo parte 
também por meio da organi-
zação de competições que pro-
movem integração e espírito 
esportivo. Se quiser algo mais 
descritivo ou com outro foco.

Estado investe 
mais de R$ 7 
milhões no 
esporte escolar

R.G. DO SUL

CORREIO SUL

RS: vistoria em viaduto de Porto Alegre

Doações de sangue aumentam no PR

SC libera nova linha elétrica

Frente fria avança pelo Paraná

SC: audiência pública em Laguna

A Defesa Civil de Santa 

Catarina emitiu alerta 

para a possibilidade de 

temporais entre a tarde 

de hoje (27) e a manhã de 

quarta-feira (28). 

A previsão é de tempo 

instável em todo o esta-

do devido à chegada de 

uma frente fria, com risco 

de vendavais, descargas 

elétricas e queda isola-

da de granizo. As regiões 

mais afetadas devem ser 

o Grande Oeste e áreas 

próximas à divisa com o 

Rio Grande do Sul, onde 

as tempestades podem 

ser mais intensas. 

As instabilidades de-

vem começar pelo Extre-

mo Oeste e avançar pelas 

demais regiões. O risco é 

considerado de modera-

do a alto para destelha-

mentos, danos à rede elé-

trica, quedas de árvores e 

alagamentos.

A orientação é para que 

se evite locais abertos e 

áreas com risco de queda 

de objetos. Em caso de 

ventos fortes ou chuva in-

tensa, recomenda-se não 

se abrigar sob árvores, 

postes e placas e evitar o 

trânsito por vias alagadas 

ou estruturas submersas.

O prefeito de Porto Ale-

gre (RS), Sebastião Melo 

(MDB), vistoriou ontem 

(26) o Viaduto Imperatriz 

Leopoldina. A visita iden-

tificaou melhorias em 
segurança, uso e infraes-

trutura. Durante a ação, o 

Departamento Municipal 

de Limpeza Urbana rea-

lizou a remoção de resí-

duos. Também foi anun-

ciado um posto avançado 

da Guarda Municipal. A 

iniciativa faz parte de um 

plano de requalificação 
que inclui serviços de aco-

lhimento, patrulhamento, 

limpeza, poda e ilumina-

ção. Moradores e comer-

ciantes apresentaram de-

mandas ao prefeito.

Entre os dias 19 e 24, os 

hemocentros do Paraná 

receberam 5,1 mil doado-

res de sangue. O número 

representa um aumento 

de 13,7% em comparação 

com a semana anterior, 

quando foram registra-

dos 4,5 mil doadores. Em 

Curitiba, foram mais de 

1,2 mil doações, segundo 

o Centro de Hematologia 

e Hemoterapia do Para-

ná. O crescimento acon-

teceu após um chamado 

da Secretaria de Saúde, 

que alertou sobre a bai-

xa. Apesar da melhora, o 

pedido é para manter o 

hábito. As doações devem 

ser agendadas. Podem 

doar pessoas entre 16 e 69 

anos. Menores precisam 

de autorização.

O Instituto do Meio Am-

biente de Santa Catarina 

autorizou o funcionamen-

to de uma nova linha de 

energia no estado. O pro-

jeto, da empresa Celesc 

Distribuição S.A., recebeu 

licença de operação e 

contou com investimento 

de R$ 12 milhões. A estru-

tura parte da Subestação 

Videira, em Videira, até 

um ponto de ligação com 

a linha que vai para Frai-

burgo. A extensão é de 7,8 

mil metros. Cerca de 60 

mil imóveis nos dois mu-

nicípios serão atendidos 

com mais estabilidade no 

fornecimento. Antes da li-

beração, o órgão ambien-

tal analisou os impactos e 

definiu ações para prote-

ger o meio ambiente.

Tempestades com ventos 

fortes devem atingir o Pa-

raná a partir de hoje (27), 

com avanço para outras 

regiões até a madrugada 

de quarta-feira (28). A pre-

visão é de rajadas que po-

dem passar de 70 km/h. 

Após as chuvas, uma 

massa de ar polar trará 

frio intenso, com mínimas 

próximas de 0°C na quin-

ta (29) e sexta-feira (30). 

No Norte, a mínima deve 

chegar a 5°C. A Defesa Ci-

vil orienta a população a 

buscar abrigo em caso de 

emergência e recomenda 

cadastro para alertas por 

SMS, WhatsApp ou Tele-

gram. O Corpo de Bom-

beiros pode ser acionado 

pelo 193 e a Defesa Civil 

municipal pelo 199.

A prefeitura de Laguna 

(SC) realizará, amanhã 

(28), uma audiência pú-

blica para tratar da cria-

ção do curso de medici-

na da Universidade do 

Estado de Santa Catarina 

(UDESC). A reunião acon-

tecerá às 19h, no auditó-

rio da unidade. O evento 

tem o objetivo de ouvir 

moradores e promover o 

diálogo. A proposta bus-

ca atender demandas da 

área da saúde, ampliar a 

formação profissional e 
gerar impactos positivos 

no desenvolvimento. A 

universidade considera a 

participação popular im-

portante para o planeja-

mento e decisões.

Ricardo Wolffenbüttel/SDC

Instabilidade atinge o estado entre hoje e amanhã

Frente fria pode provocar 
temporais em Santa Catarina

Rio Grande do Sul encerra 
missão no Peru sobre clima

O Governo do Rio Grande 
do Sul concluiu uma missão 
oficial de três dias ao Peru com 
foco na troca de experiências 
em preparação e resposta a 
emergências climáticas. Pro-
movida pela Organização In-
ternacional para as Migrações, 
a agenda teve como principal 
objetivo conhecer boas práticas 
de acolhimento humanitário 
em desastres, especialmente 
inundações. Durante o inter-
câmbio, os representantes gaú-
chos participaram de reuniões 
e visitas técnicas a instituições 
peruanas, entre elas o Cen-
tro Nacional de Operações de 
Emergência. No distrito de 
Chorillos, a comitiva também 
visitou instalações de campo, 
acompanhada de autoridades 
locais responsáveis pela gestão 
de riscos. A escolha do Peru 
como destino da missão se deu 
pela sua ampla experiência no 
enfrentamento de desastres 
naturais, como o Ciclone Yaku 
(2023), o fenômeno El Niño 
Costeiro (2017) e as enchen-
tes históricas associadas ao El 
Niño. Segundo o secretário de 
Desenvolvimento Social do 
RS, Beto Fantinel, o intercâm-
bio proporcionou aprendiza-
dos valiosos para a melhoria 

das políticas públicas e para o 
fortalecimento de ações emer-
genciais no Estado. “É um en-
contro de muita aprendizagem. 
Aqui entendemos o tipo de 
ação e as metodologias utiliza-
das junto ao escritório da OIM. 
Estamos nos preparando para 
o futuro do nosso Rio Grande 
do Sul, com mais conhecimen-
to e aprendendo com quem já 
enfrentou esses eventos climáti-
cos”, destacou.

A missão também serviu de 

inspiração com base no modelo 
do Sistema Nacional de Gestão 
de Riscos de Desastres perua-
no, especialmente nas ações 
realizadas em nível comunitá-
rio. Para o secretário-executivo 
do Gabinete de Projetos Espe-
ciais, Clovis Magalhães, a ini-
ciativa reforça o compromisso 
com soluções eficazes. “O Peru 
enfrenta emergências muito se-
melhantes às vividas pelo Rio 
Grande do Sul”, afirmou.

 A comitiva gaúcha foi com-

posta por representantes de 
diversas áreas do governo e da 
sociedade civil, como o assessor 
técnico do Gabinete de Proje-
tos Especiais, Antonio Paulo 
Cargnin; o diretor de Habita-
ção da Secretaria de Habita-
ção e Regularização Fundiária, 
Jonatas Lopes; o coordenador 
da 8ª Coordenadoria Regional 
de Proteção e Defesa Civil, te-
nente-coronel Helio Schauren 
Junior; e o prefeito de Encanta-
do, Jonas Calvi. 

Iniciativa promoveu intercâmbio sobre gestão de desastres
Divulgação OIM

Gestores conhecem ações de acolhimento em crises

O Paraná alcançou o maior 
volume de investimentos liqui-
dados de sua história no primei-
ro quadrimestre de 2025, de 
acordo com a Agência Estadual 
de Notícias (AEN) paranaense.

Entre janeiro e abril, o go-
verno estadual executou R$ 
655 milhões em ações como 
obras públicas, equipamentos, 
saúde, educação e segurança.

O valor representa aumento 
de 20% em relação ao mesmo 
período de 2024, quando fo-
ram pagos R$ 546 milhões. 

Os dados foram apresenta-
dos pela Secretaria da Fazenda 
estadual durante prestação de 
contas na Assembleia Legislati-
va do Paraná (ALEPR). 

Investimentos liquidados 
são aqueles que já passaram 
por etapas orçamentárias e fo-
ram efetivamente entregues à 
população. O montante atual 
é 188% superior ao executado 
em 2000, início da série histó-
rica, e mais do que o dobro do 
registrado em 2019, primeiro 
ano da atual gestão.

Naquele período, o total foi 

de R$ 280 milhões.
A maior parte dos recursos 

foi destinada à infraestrutura.
Cerca de R$ 220 milhões 

foram aplicados em obras e 
construções de escolas, hospi-
tais e rodovias. Um dos princi-
pais exemplos é a Ponte de Gua-
ratuba, no litoral, que atingiu 
55% de execução e tem entrega 
prevista para abril de 2026.

Além dos valores atuais, o 
governo quitou mais R$ 1 bi-
lhão em despesas de 2024 que 
ainda estavam pendentes, co-

nhecidas como restos a pagar.
O total liquidado no qua-

drimestre superou R$ 1,6 bi-
lhão. Também foi o maior vo-
lume de pagamentos desse tipo 
em uma década: R$ 3,2 bilhões, 
oito vezes mais que os R$ 386 
milhões registrados em 2015.

O bom desempenho foi 
atribuído à gestão dos recursos 
estaduais nos últimos anos.

Medidas de controle de gas-
tos, como o decreto que limi-
ta o crescimento das despesas 
correntes a 80% da variação 

da receita líquida, ajudaram a 
gerar economia. Desde junho 
de 2024, essa ação resultou em 
R$ 908 milhões economizados, 
permitindo a ampliação dos in-
vestimentos.

A arrecadação também teve 
alta. A receita tributária cresceu 
3,4% em termos reais na com-
paração com 2024, totalizando 
R$ 14,6 bilhões. Os principais 
tributos que puxaram o cresci-
mento foram o Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços, com 4,2%, e o Im-
posto sobre Transmissão Causa 
Mortis e Doação, com 6,7%.

O Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Automotores 
também teve alta de 1,1%, mes-
mo com a isenção para motos 
de até 170 cilindradas. 

As receitas totais do estado, 
somando tributos, capital e re-
passes internos, subiram 3% em 
relação ao ano passado, indo de 
R$ 24,5 bilhões para R$ 26,6 
bilhões. As despesas, por sua 
vez, cresceram em ritmo me-
nor: 2,1%, encerrando o perío-
do em R$ 29,3 bilhões.

Paraná registra investimento recorde
Orlando Kissner/ALEP

Norberto Ortigara, secretário da Fazenda, apresentou dados
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Festas juninas impulsionam 
turismo no interior do RJ

Especialista em turismo destaca como eventos típicos atraem visitantes

C
om a chegada 
do mês de ju-
nho, a região 
Sul Fluminen-
se, no interior 

do estado do Rio de Janeiro, se 
transforma em um palco de co-
res, sabores e tradições. As festas 
juninas, que movimentam ci-
dades históricas e propriedades 
rurais da região, se consolidam 
como uma grande oportuni-
dade para o impulsionamento 
do turismo de experiência. A 
partir deste tema, a especialista 
em turismo e CEO da agência 
Diamond Viagens, Santuza 
Macedo, chama a atenção para 
roteiros que aliam cultura, gas-
tronomia e história, levando 
visitantes a vivenciarem o clima 
festivo nas fazendas centenárias 
do Vale do Café - destinos alta-
mente visitados na região inde-
pendente da época do ano.

Conhecida por seu passa-
do ligado ao ciclo do café, a 
região Sul Fluminense guarda 
em suas fazendas históricas 
mais do que arquitetura pre-
servada: nelas, existem tradi-
ções passadas de geração em 
geração, como as celebrações 
juninas. Nos meses de junho e 
julho, cidades como Vassouras, 
Valença, Rio das Flores e Barra 
do Piraí ganham programação 
especial com quadrilhas, comi-
das típicas, folguedos e corte-
jos musicais, atraindo turistas 
de todo o estado do Rio de 
Janeiro e também de fora dele.

- As festas juninas aqui são 
únicas, porque combinam a 
alegria da tradição nordestina 
com a elegância e a história das 
fazendas do café. É um encon-
tro entre a simplicidade popu-
lar e o patrimônio histórico, 
que emociona quem participa”, 
destaca Santuza Macedo.

Para a especialista, esse é um 
período estratégico para o for-

talecimento do turismo rural e 
cultural na região. A cada ano, 
mais propriedades adaptam 
seus espaços para receber visi-
tantes, promovendo atividades 
típicas e oferecendo experiên-
cias imersivas, como arraiás te-
máticos, oficinas de culinária e 
apresentações folclóricas.

Conforme um levanta-
mento do Observatório do 

Turismo do Estado do Rio de 
Janeiro, o interior fluminense 
registrou um aumento de 18% 
no fluxo de excursões em 2024, 
impulsionado por eventos cul-
turais e festas tradicionais.

A tendência é que esse nú-
mero continue crescendo em 
2025, com a retomada das ati-
vidades turísticas e o fortaleci-
mento da economia local, refle-

tindo a valorização dos turistas 
pela região durante o período 
de festas juninas e julinas.

Para profissionais e em-
preendedores do setor, esse 
cenário representa uma oportu-
nidade para investir em roteiros 
temáticos, capacitação e par-
cerias com produtores locais, 
visando oferecer experiências 
autênticas aos visitantes.

- O turista atual busca per-
tencimento e conexão emocio-
nal com os lugares. Participar 
de uma festa junina em uma fa-
zenda do século XIX, saborear 
pratos feitos com receitas de 
família e dançar uma quadrilha 
em meio ao casarão iluminado 
é algo que transforma qualquer 
viagem em uma lembrança 
inesquecível - afirma Santuza.

Programações
Pensando nos locais mais 

bem preparados para rece-
ber os turistas na temporada 
junina, Santuza elaborou di-
ferentes roteiros com progra-
mações regionais. Entre eles, 
estão: a “Festa na Fazenda”, 
um arraiá em Vassouras com 
decoração típica, comidas re-
gionais e forró ao vivo; a “Rota 
do Queijo com Festa Junina”, 
que configura um passeio por 
fazendas produtoras em Va-
lença com encerramento em 
arraial caipira; a “Seresta Ju-
nina em Conservatória”, que 
possui programação especial 
que une música de raiz e fes-
ta popular; e a “Experiência 
Junina no Vale do Café”, com 
um roteiro que mistura visita 
a museus, fazendas e partici-
pação em festas regionais.

- O turismo junino gera renda, 
mantém vivas as tradições e ainda 
promove a valorização do terri-
tório. É uma forma poderosa de 
desenvolver o interior com identi-
dade e autenticidade - conclui.

Divulgação

Nos meses de junho e julho, cidades ganham programação especial com quadrilhas, comidas típicas e cortejos musicais

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Cuidando de 
perto para cuidar 

melhor.

Cariri preserva a identidade cearense
Região mantém tradições que são a matriz do estado e possui riquezas naturais e geológicas

por Jorge silvestre (Folhapress)

O Cariri é uma região 
composta por pelo menos 29 
cidades do Ceará e outras es-
palhadas entre Pernambuco e 
Piauí. Suas principais cidades 
— Crato, Juazeiro do Norte e 
Barbalha — formam a região 
conhecida como Crajubar.

Em Juazeiro do Norte vi-
veram personagens centrais do 
catolicismo popular: Maria de 
Araújo, mulher negra testemu-
nha do milagre da hóstia que 
teria se transformado em san-
gue por 47 vezes em sua boca; 
e Padre Cícero, suspenso das 
ordens em 1892 e hoje em pro-
cesso de beatificação.

Desde o século passado, 
milhares de romeiros peregri-
nam até o santuário de Padre 
Cícero, onde uma estátua de 
quase 30 metros vigia o ho-
rizonte. É possível chegar de 
ônibus, carro ou pelo telefé-

rico Caminhos do Horto (R$ 
30, com opção de meia entra-
da). Dizem que dar três voltas 
em sua bengala garante o al-
cance de uma graça.

Cerca de 20 km ao sul de 
Juazeiro fica Barbalha. É de lá, 
no Complexo Ambiental Mi-
rante do Caldas, que se tem a 
melhor vista da chapada. De 
quarta a domingo, um outro 
teleférico, de 540 metros leva 
ao alto do mirante, envolto pela 
Floresta Nacional do Araripe-
-Apodi — a mais antiga do país, 
e lar do soldadinho-do-araripe, 
ave endêmica e ameaçada. Os 
ingressos custam R$ 20.

É também em Barbalha que 
ocorre, todo mês de junho, a 
Festa do Pau da Bandeira de 
Santo Antônio, reconhecida 
como patrimônio imaterial 
pelo Iphan. Desde 1860, a mais 
tradicional celebração da região 
mobiliza multidões de pessoas 
por ali. O povo vai acompa-

nhando o corte, o transporte e 
o hasteamento do mastro, em 
cortejo com promessas ao santo 
casamenteiro.

Além das riquezas culturais, 
a região também abriga tesou-
ros geológicos, como depósi-
tos sedimentares repletos de 
fósseis, que registram em deta-
lhes a história da separação do 
supercontinente Gondwana, 
ocorrida no período jurássico, 
dando origem à América do 
Sul e à África. As rochas sedi-
mentares também absorvem a 
água da chuva e as devolve ao 
ambiente por inúmeras fontes 
cristalinas no sopé da chapada, 
contribuindo para impedir o 
avanço da desertificação no se-
miárido.

A área foi a primeira das 
Américas a ser reconheci-
da como um geoparque pela 
Unesco — e agora, também é 
candidata a se tornar patrimô-
nio da humanidade.

Prefeitura de Barbalha

Festa do Pau da Bandeira de Santo Antônio é tradição na região 


